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El último domingo de 
este mes de mayo, los 
madrileños tenemos una 

importante cita con las urnas 
para elegir tanto a nuestros 
alcaldes y concejales como a 
nuestros diputados autonómicos, 
que serán quienes designen al 
presidente regional. La fiesta de 
la democracia vuelve a la Sierra 
Oeste y por ello dedicamos este 
número casi en exclusiva a estas 
elecciones.

Municipales y 
autonómicas 
el 28 de mayo

www.a21.es

ESPECIAL ELECCIONES
Cenicientos, consternado por el asesinato de María

La violencia de género ha golpeado la Sierra Oeste con el asesinato en Móstoles de María, una mujer de 40 años, natural de Cenicientos, como lo era 
también su pareja y agresor. Todo el pueblo acompañó a la víctima en su entierro el 13 de mayo y se manifestó silenciosamente contra esta lacra social.
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La Constitución de 1978, en su 
artículo 6, reconoce que los 
partidos “expresan el pluralismo 

político, concurren a la formación y 
manifestación de la voluntad popular 
y son un instrumento fundamental para 
la participación política”. Hoy en día, 
en toda nación democrática, existe un 
sistema de partidos políticos. Negar que 
los líderes y miembros de las diferentes 
formaciones sean mayoritariamente 
personas honradas y responsables, 
encargadas de la difícil tarea de organizar 
nuestra vida diaria, sería un enfoque 
populista. En el caso de los alcaldes y 
concejales, que son los políticos más 
cercanos a los ciudadanos, suelen 
ocupar puestos relevantes aquellos que 
cuentan con el respaldo de los grandes 
partidos y su estructura. Las siglas de 
un partido representan el respaldo de 
un equipo ideológico, burocrático y 
jurídico, y es innegable que se llega más 
rápidamente a las instituciones con su 
respaldo. Además, la historia escrita por 
varios de estos partidos es la memoria 
misma de nuestra democracia y un 
referente para conocer la orientación 
de los candidatos, quienes en muchas 
ocasiones son novatos en el juego 
político y una incógnita en cuanto a sus 
intenciones.

No cabe duda de que 
pertenecer a un partido de 
ámbito nacional implica 

seguir las directrices establecidas 
por los líderes. Una organización 
jerárquica siempre prioriza los 
intereses a nivel nacional en lugar de 
los intereses locales. Por esta razón, 
es común que en los pueblos surjan 
pequeños partidos independientes 
que conocen mucho mejor las 
necesidades e inquietudes de sus 
ciudadanos. El alcalde es el primer 
político al que conocemos y, por lo 
tanto, debe ser él y no el partido quien 
nos haga decidir qué papeleta meter 
en la urna. Las ideologías tienen poco 
que ver con el día a día de nuestros 
pueblos. Los políticos afiliados a 
un partido no están familiarizados 
con los problemas cotidianos de la 
gente común y es difícil que puedan 
solucionarlos. Incluso personas con 
diferentes ideas políticas pueden 
formar parte de estas pequeñas listas. 
Hoy en día, hay muchas personas 
preparadas que no necesitan un 
equipo detrás de ellos para gobernar 
un municipio. Para eso están los 
funcionarios, quienes pueden 
asesorar al alcalde en los asuntos que 
desconozca.

DULCE SALADO

En las municipales, ¿se vota 
al partido o a la persona?

Tolomeo

No al negacionismo

Nos toca otra vez ejercer 
nuestro derecho 
democrático de votar, 

y el pueblo, como sabio que es, 
sabrá elegir la mejor opción sin 
necesitar que nadie le oriente en 
sus intenciones. Desde A21 hemos 
brindado nuestro espacio a los 
partidos que han querido utilizarlo, 
intentando no significarnos 
para nada. Sin embargo, sí cabe 
recordar que en los últimos días un 
suceso luctuoso nos ha impactado 
profundamente: Cenicientos ha 
experimentado en carne propia la 
violencia de género con el asesinato 
de una de sus vecinas, María, 
a manos de su pareja, de quien 
estaba separándose. Es curioso 
que al escuchar la noticia por la 
radio inicialmente pensamos que 
era “una más de tantas”, ya que 
había ocurrido en Móstoles. Pero 
al minuto, la noticia se extendió 
y con ella una desolación que de 
repente invadió todo el pueblo. Las 
cosas parecen distintas cuando las 
ves de cerca, y la imagen de esas 
dos familias (la de la víctima y la 
del verdugo) destrozadas era algo 
que nunca habíamos presenciado. 
Entonces, en los corrillos del pueblo, 
solo se hablaba de eso. Se buscaban 
detalles, motivos, explicaciones e 
incluso soluciones. Sin embargo, el 
problema de los crímenes pasionales 

parece no tener remedio, es algo que 
algunos consideran consustancial a 
la raza humana. Por otro lado, hay 
quienes desmontan esta teoría y 
piden que todos demos un paso al 
frente para tomar conciencia de la 
gravedad de este asunto, intentando 
acabar con él o al menos minimizarlo. 
La primera iniciativa debe ser 
respetar aún más a nuestras mujeres 
y convertir en tabú la violencia 
hacia ellas; no solo en cuanto a las 
agresiones de parejas y exparejas, 
sino también en los ataques sexuales 
que sufren mujeres de todo el país 
y del mundo entero, día tras día. 
Es cierto que no debemos politizar 
asuntos como este, pero también 
lo es que, ahora que se acercan 
las elecciones y los políticos nos 
piden nuestro apoyo, deberíamos 
utilizar nuestro derecho de sufragio 
activo para marginar a aquellos 
que cierran los ojos ante problemas 
como este. El negacionismo frente 
a los diversos problemas que ponen 
en peligro la vida en este mundo 
debería ser erradicado, ya que solo 
consigue perpetuar la barbarie de la 
cual nuestra especie lleva milenios 
intentando desprenderse, y que es 
una de las rémoras del progreso. No 
merecen ningún respeto las posturas 
que, por ignorancia o mala intención, 
ponen en riesgo nuestro derecho más 
fundamental: el derecho a la vida.
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CARTAS DE LOS LECTORES

Señora alcaldesa de San Martín de 
Valdeiglesias:

Señora Palilla, le diré que hay un 
dicho en mi pueblo que dice: “Todo tiene 
su fin menos la iglesia de San Martín”. Por 
fortuna para los vecinos, el suyo ya está 
muy próximo, pero será el comienzo para 
que salga toda la verdad, esa que tanto 
tiempo llevamos esperando y que usted 
lleva tapando durante estos cuatro años 
con mentiras, porque nunca una mentira 
ha vencido a la verdad.

Presume usted de que la verdad es 
su lema, se ve que solo es de boquilla. 
Cuente usted la verdad, usted tiene toda 
la información de las malas prácticas que 
realizó el cabo de la Policía Municipal de la 
localidad para recabar información ilegal, 
pantallazos no autorizados oficialmente de 
la aplicación del Catastro, para conseguir 
todos los bienes de la carpintería que mi 
socio y yo regentábamos, y entregar esa 
información al abogado de su suegro, que 
utilizó en el juicio que tenía contra nuestra 
sociedad. Información que conoce porque 
nosotros se la facilitamos por carta a usted 
y a sus concejales.

A pesar de las malas prácticas y 
después de cinco denuncias, su protegido 

y sus cómplices no han conseguido 
lo que pretendían, pero nosotros no 
descansaremos hasta que la verdad salga 
a la luz.

Como usted sabrá, todo lo que su 
protegido le haya querido contar y 
sabiendo que su versión será eso, su 
versión, hoy quiero contarle la verdad 
de lo ocurrido el día 11/04/2018. Ese día 
me dirigía a Madrid a ver un partido de 
fútbol cuando recibo una llamada desde 
un número de teléfono que no tengo en 
mi agenda. Al otro lado, escucho la voz 
del cabo de la Policía que me dice que 
está llamando desde el teléfono de su 
pareja y me pregunta si ya había llegado 
al campo de fútbol, que quiere hablar 
conmigo. Yo le respondí que no, pero 
que me esperara en la puerta 15. En el 
punto de encuentro se presenta el cabo, 
su pareja y su suegro, siendo su pareja 
la que se dirige a mí de forma agresiva y 
amenazadora, diciéndome: “Venimos de 
ver a nuestro abogado y os vamos a sacar 
más de 100.000€”, a lo que le contesto: 
“No, 200.000€, os damos a las mujeres y 
también os lleváis a nuestros hijos”; a lo 
que me contesta el cabo: “Mi suegro tiene 
firmado un contrato con ese abogado, 

que no cobrará hasta finalizar el juicio, 
y cuanto más se alargue la demanda, más 
dinero os sacaremos”.

¿Qué relación habrá entre usted y su 
protegido para permitir que se desplazase 
al juicio de su suegro y no asistir como 
máxima responsable de la Policía 
Local a la reunión que se celebró el día 
18/09/2019 en el Ayuntamiento de San 
Martín para coordinar la seguridad en la 
prueba deportiva de triatlón puntuable 
para el campeonato de España, donde sí 
asistieron los responsables de la Policía de 
Pelayos de la Presa, Cadalso de los Vidrios 
y Guardia Civil?

Señora Palilla, otro de sus lemas 
favoritos es la justicia. ¿Qué justicia, la 
suya? Porque no cuenta que su protegido 
redacta una denuncia contra nuestra 
empresa con número de diligencia 1/2019. 
Denuncia que no supimos de ella hasta 
el día que nos llamaron a declarar. Al 
preguntar nuestro abogado de dónde 
había salido dicha denuncia, nadie tenía 
constancia, ni siquiera hay número de 
salida en el registro de ese ayuntamiento. 
Tampoco tenía constancia la Guardia 
Civil o el mismo Juzgado. Eso, señora, es 
un delito, porque es una falsificación en 

documento público, y a esas falsedades 
hay que perseguirlas y condenarlas. A eso, 
señora, se le llama justicia.

Como ya dije antes, la justicia que 
usted maneja debe ser su justicia de alcoba. 
No es posible que dos meses antes de 
recibir nosotros como parte implicada el 
veredicto del juzgado el 19/10/2022, usted 
y su protegido supiesen y publicaran en 
redes sociales con fecha 04/09/2022 que 
se había archivado la denuncia. ¿Quién le 
filtra la información?, ¿o tiene usted llave 
para entrar en el juzgado?

Sepan ustedes dos que, por mucho que 
escriban en redes sociales sus mentiras y 
quieran engañar con sus juegos de trileros, 
no van a conseguir manchar nuestro 
honor y reputación. Las personas que, 
a partir de junio, ocupen su puesto en el 
Ayuntamiento tendrán la responsabilidad 
de sacar a la luz toda la verdad, esa verdad 
que llevamos esperando cuatro años para 
que se haga justicia, en la que confiamos 
para que recaiga todo el paso de la ley 
sobre sus fechorías.

José Pérez Moreno Polilla.
San Martín de Valdeiglesias

Carta a la alcaldesa de San Martín de Valdeiglesias
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Cenicientos despidió a María, víctima de la 
violencia de género

El pueblo de Cenicientos 
quedó literalmente vacío 
al mediodía del sábado 

13 de mayo. Casi todos sus 
habitantes, y también muchos 
forasteros, abarrotaron la iglesia 
de San Esteban y sus aledaños 
para despedir a María, que había 
fallecido el día anterior después de 
haber sido apuñalada por su pareja 
alrededor de las 6 de la madrugada 
del lunes 8 en Móstoles (Madrid). 
El cortejo fúnebre más concurrido 
que se recuerde en Cenicientos 
acompañó a los tres coches, que 
portaban las coronas de flores, 
y al féretro, que era llevado a 
hombros, hasta el cementerio de 
la localidad donde descansa ahora 
María en el panteón familiar. 
Todo ello en el más absoluto y 
solemne silencio.

Herida de muerte
El agresor, F.M.C., de 52 años, 

también natural de Cenicientos y 
pareja de la víctima, María, de 40 
años de edad, aunque actualmente 
estaban en proceso de separación, 
fue detenido la mañana de los 
hechos por la Policía Nacional 
tras presuntamente apuñalar y 
seccionar el cuello de su pareja 
con un cuchillo de caza en su 
domicilio familiar de la calle 
Centro de Móstoles.

La víctima fue encontrada 
en parada cardiorrespiratoria, 
reanimada tras 35 minutos y 
trasladada al Hospital 12 de 
Octubre, donde ingresó en estado 
crítico a causa de las heridas 
que le provocaron la pérdida de 

mucha sangre. Según la familia de 
la víctima, no existían denuncias 
por maltrato, y fue su hijo de 13 
años quien presenció el ataque 
hacia su madre, por lo que bajó 
las escaleras del edificio para 
alertar a sus abuelos (que residían 
en el primer piso) y al resto del 
vecindario. Estos llamaron al 
teléfono de emergencias 112 
a las 6:10 de la madrugada, 
según fuentes de Emergencias 
112 Comunidad de Madrid. Los 
primeros en llegar fueron los 
agentes de la Policía Municipal de 
Móstoles y de la Policía Nacional, 
pero el presunto uxoricida no abría 
la puerta, por lo que tuvieron que 
derribarla. Encontraron al hombre 
junto a la víctima, completamente 
desangrada.

Tras varios días de 
incertidumbre, María nos dejaba 
en lo mejor de su vida, causando 
gran consternación entre sus 
familiares, amigos y vecinos.

Los padres de María, Antonio y 
Maricarmen, eran muy conocidos 
en todo el pueblo. Durante décadas 
regentaron un autoservicio en la 
calle principal de Cenicientos y 
se habían jubilado hace pocos 

años. La madre lamentaba 
no haber denunciado antes al 
supuesto asesino. “Mi hija no ha 
denunciado porque era el padre 
de su hijo y no quería denunciarlo 
a pesar del sufrimiento y 
maltrato que ha sufrido”. Quizá 
por eso se habían trasladado a 
Móstoles para intentar ayudar a 
su hija y acompañarla. La madre 
también explicó en Informativos 

Redacción

CENICIENTOS

Telecinco que el agresor había 
“sabido hacerlo muy bien de cara 
al público porque era un lobo 
con piel de cordero”. La madre 
aseguró que su hija había sufrido 
mucho maltrato psicológico y 
que posiblemente él tenía todo 
planeado después de enterarse de 
la intención de María de separarse 
de él. “Esto ha sido premeditado, 
la sacó de la cama y la tiró al 
suelo”. Todo indica que el hijo de 
13 años intentó interponerse entre 
su padre y su madre para evitar 
que la agrediera, pero el padre lo 
apartó. El chico bajó a casa de sus 
abuelos mientras gritaba “¡Que la 
está matando!”.

El padre del menor, que no 
tiene antecedentes penales y del 
que no existían denuncias previas 
por violencia de género, sigue 
detenido tras pasar a disposición 
judicial.

Concentración silenciosa
El 8 de mayo, tras conocerse 

los hechos, el Ayuntamiento 
de Cenicientos convocó una 
concentración silenciosa contra 
la violencia de género. A las 
ocho de la tarde, todo el pueblo 
mostró su consternación por lo 
sucedido, con la esperanza de 
recibir noticias favorables sobre 
la evolución de la víctima, que se 
debatía entre la vida y la muerte 
en esos momentos. El Consistorio 
convocó a la ciudadanía para 
mostrar su repulsa, condena y 
rechazo ante este episodio de 
violencia de género. El acto 
terminó con unas palabras de 
la alcaldesa, Natalia Núñez, 
recordando que solo había un 
culpable y que había destrozado 
dos familias con este acto violento 
hacia su pareja. Previamente, hizo 
un llamamiento urgente a la unidad 
de toda la sociedad para rechazar 
de manera firme y contundente 
los discursos negacionistas de la 
violencia de género.

El Ayuntamiento de 
Cenicientos decretó tres días de 
luto oficial por tan trágico suceso 
el 11 de mayo. Un día después, 
el delegado del Gobierno, 
Francisco Martín, calificó lo 
ocurrido como un “verdadero 
desastre”. “Es la primera víctima 
de violencia de género de este 
año en la Comunidad de Madrid, 
pero no por ello deja de ser 
una representación más de una 
absoluta barbarie que debemos 
desterrar cuanto antes entre todos, 
y cualquier esfuerzo es poco para 
que, desde las instituciones, los 
partidos políticos y la ciudadanía 
consigamos acabar con ello”.

Actualmente estaban en 
proceso de separación y 
todo indica que el hijo de 13 
años intentó interponerse 
entre su padre y su madre 
para evitar que la agrediera

El cortejo fúnebre, por la calle de la Ermita, camino del  Cementerio Municipal.

Murió, apuñalada en el cuello por su pareja, en Móstoles. Ambos eran vecinos del pueblo.



6
www.a21.es

Mayo 2023
www.a21.es

Mayo 2023 7ACTUALIDADELECCIONES

Cinco formaciones políticas responden al cuestionario sobre 
los problemas medioambientales del municipio

La asociación ecologista 
vecinal Verdemorillo ha 
recibido respuestas de 

cinco de las nueve candidaturas 
que se presentan a las elecciones 
municipales del próximo 28 de mayo 
en Valdemorillo. Respondieron al 
cuestionario enviado a principios 
de abril por la entidad para que se 
posicionaran sobre ocho asuntos 
que, según su criterio, tienen o 
pueden tener un impacto negativo en 
el medio ambiente y la biodiversidad 
del municipio.

Los partidos políticos que han 
enviado sus respuestas a la asociación 
ambientalista son Más Madrid-
Equo, Podemos-IU-AV, PSOE, 
Ciudadanos y Unión de Ciudadanos 
Independientes, mientras que Partido 
Popular, Vox, Objetivo Valdemorillo 
y Vecinos de Valdemorillo no han 
querido dar a conocer su posición 
sobre las cuestiones propuestas.

A continuación, se presenta un 
resumen de las medidas propuestas 
por las formaciones políticas que han 
contestado el cuestionario:

Desdoblamiento de la M600:
PSOE: Se debe estudiar la 

casuística municipal y están en 
contra del proyecto de una autopista 
de circunvalación en el trazado de 
esa vía. Proponen un carril extra 
reversible y el uso de vías alternativas 
existentes.

Más Madrid-Equo: Plantean 
alternativas más sostenibles 
que mejoren el tráfico, como el 
fomento del transporte público y la 
construcción de rotondas, carriles-
bici y rutas peatonales.

Podemos-IU-AV: Proponen 
elaborar un plan estratégico de 
movilidad sostenible, desincentivar 
el uso del transporte privado y 
mejorar el transporte público tras 
un estudio de las necesidades de 
movilidad.

UCIN: Afirman contar con 
un proyecto que respeta el medio 
ambiente y soluciona de forma 
pragmática los problemas de la vía.

Ciudadanos: Plantean incentivar 
el uso del transporte público, 
construir aparcamientos disuasorios 
de gran capacidad, mejorar las 
rotondas y estudiar los flujos de 
tráfico.

Medidas para abordar el 
cambio climático a nivel local:

Podemos-IU-AV: Promover un 
área de sostenibilidad transversal, 
crear un centro de educación 
ambiental, elaborar un inventario 
de arbolado autóctono, fomentar 
políticas que contribuyan al 
residuo cero y mantener un rebaño 
municipal para el desbroce, entre 
otras medidas.

UCIN: Proponen la implantación 
de vegetación y arboleda autóctona.

Ciudadanos: Sugieren 
la vigilancia de acuíferos, la 
reintroducción de especies 
autóctonas, campañas de 
concienciación, una recogida 
eficiente de residuos, sistemas de 
reducción de consumo energético y 
acuerdos con asociaciones.

PSOE: Proponen la creación de 
huertos urbanos, la instalación de 
sistemas de energías renovables en 
edificios públicos, la subvención 
de la sustitución de arizónicas 
como cerramiento, el programa de 
compostaje doméstico, el proyecto 
“Explora Valdemorillo” y una ruta 
ornitológica, entre otras medidas.

Más Madrid-Equo: Plantean 
la instalación de placas solares 
en edificios públicos, refugios 
climáticos, facilitar la transición 
energética del comercio local y 
la rehabilitación energética de 
edificios.

Proyecto de hotel de lujo en el 
embalse de la Urbanización Cerro 
I:

Más Madrid-Equo: Exigirán al 

ayuntamiento de Navalagamella un 
informe de impacto.

Podemos-IU-AV: Permitir 
que los vecinos tengan voz y sean 
informados sobre las consecuencias 
negativas antes de tomar una 
decisión.

UCIN: Solicitar información, 
aunque anticipan no tener 
competencias en el término 
municipal vecino.

Ciudadanos: Exigir el control 
de servicios como la recogida de 
residuos, sin negarse si la ley lo 
permite.

PSOE: Estudiar la repercusión 
en los servicios y el entorno natural, 
y pedir un informe de impacto 
ambiental. No consideran que sea el 
desarrollo económico que el pueblo 
necesita.

Especies invasoras presentes 
en los jardines públicos:

Podemos-IU-AV: Eliminar las 
especies invasoras, reemplazarlas 
por especies autóctonas y adaptar la 
jardinería a la nueva climatología.

UCIN: Erradicar las especies 
invasoras y sustituirlas por especies 
autóctonas.

Ciudadanos: Recuperar los 
equilibrios pasados de flora y fauna, 
con la colaboración vecinal.

PSOE: Requerir el apoyo de 
universidades y otros organismos 
para catalogar las especies 
autóctonas y detectar así las 
invasoras, con el objetivo de 
controlar su proliferación.

Más Madrid-Equo: Sustituir 
las especies invasoras por especies 
autóctonas, después de crear un 
catálogo de estas últimas.

Contaminación por vertidos 
de lodos en la ‘Presa Vieja del río 
Aulencia’:

UCIN: Recuperar las áreas 
naturales emblemáticas para 
potenciar la economía y el turismo 
rural.

Ciudadanos: Conservar la presa 

Nota de prensa

VALDEMORILLO

y actualizar la auditoría ambiental, 
considerando que remover los lodos 
conlleva un riesgo.

PSOE: Limpieza y no 
demolición. Proyecto ‘Aulencia 
limpio’ en coordinación con el 
ayuntamiento de Colmenarejo.

Más Madrid-Equo: Retirar los 
lodos tóxicos del lecho del embalse y 
restaurar la presa para evitar nuevas 
acumulaciones de contaminantes.

Podemos-IU-AV: Instar a 
los organismos competentes a 
recuperar el proyecto aprobado para 
la retirada de lodos y rehabilitar la 
presa.

Creación de un verdadero 
punto limpio que evite vertidos 
incontrolados:

Ciudadanos: Establecer 
como objetivo prioritario la 
implementación de procesos de 
triaje y selección en el punto limpio.

PSOE: Construcción de una 
instalación que respete las zonas 
residenciales y puntos limpios 
móviles en las urbanizaciones.

Más Madrid-Equo: Establecer 
un punto limpio junto a una red de 
compostaje municipal y aumentar la 
frecuencia de recogida de basura.

Podemos-IU-AV: Crear un punto 
limpio municipal adecuadamente 
equipado, redactar un plan de 
residuos y promover una gestión 
orientada hacia el residuo cero.

UCIN: Establecer un punto 
limpio que se ajuste a las necesidades 
y singularidad del municipio, 
además de regular los espacios 
habilitados en las urbanizaciones.

Puesta a punto y recepción 
de las depuradoras de las 14 
urbanizaciones, para acabar con 
los recurrentes vertidos de aguas 
mal tratadas:

Más Madrid-Equo: Apoyar 
a las entidades en la gestión de 
los vertidos y lograr que sean 
recepcionados y pasen al control de 
los organismos públicos.

Podemos-IU-AV: Invertir en 
las depuradoras con los nuevos 
fondos europeos y realizar las 
modificaciones necesarias para que 
puedan ser recepcionadas.

UCIN: Recepcionar, actualizar 
y ponerlas en conformidad con la 
normativa.

Ciudadanos: Actualizar 
las depuradoras, pero para su 
recepción, se requeriría redactar un 
nuevo Plan General de Ordenación 
Urbana (PGOU).

PSOE: Arreglo y legalización 
de las depuradoras mediante 
inversiones en las urbanizaciones.

Falta sistemática de 
comunicación y de respuesta a 
las propuestas de la asociación 
ecologista:

UCIN: Comprometerse a 
responder a todos los registros y 
tener un contacto directo y cercano.

Ciudadanos: Estar abiertos a 
escuchar a los vecinos.

PSOE: Resolver las solicitudes 
de información en un plazo de 72 
horas laborables y las peticiones 
ciudadanas en 15 días hábiles.

Más Madrid-Equo: Crear un 
portal de participación ciudadana 
activa para recoger las sugerencias 
vecinales.

Podemos-IU-AV: Recuperar 
la concejalía de Participación 
Ciudadana y actualizar el registro 
de asociaciones.

José Ángel de la Banda, 
presidente de Verdemorillo, 
explica que “con esta iniciativa 
hemos pretendido poner el foco 
en las propuestas de los partidos 
políticos en relación a una materia 
que suele ocupar en los programas 
electorales menos espacio del que 
merece, cuando no es abordada de 
forma genérica o, incluso, simplista. 
Agradecemos a las formaciones que 
nos han hecho llegar sus respuestas 
y entendemos que la falta de 
contestación de otras es elocuente.
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RAFAEL HERRANZ VENTURA
CANDIDATO A LA ALCALDÍA POR EL PARTIDO POPULAR

ZARZALEJO

Rafael Herranz Ventura es el 
actual alcalde de Zarzalejo. 
En 2019, su partido 

consiguió 262 votos (31,41%), lo 
que supuso tres concejales. Por 
lo tanto, necesitó el apoyo de 
ZARZAL (128 votos) y ZAIDE (68 
votos) para acceder a la Alcaldía. 
En 2023 vuelve a ser el candidato 
del Partido Popular para las 
elecciones del 28 de mayo.

¿Tener el apoyo de un gran 
partido es una ventaja o un 
inconveniente a la hora de 
gobernar? 

Para mí, es y ha sido un gran 
apoyo durante toda la legislatura 
en momentos como el fuego, 
la pandemia, Filomena, etc. En 
todo momento me han apoyado 
incondicionalmente.

¿Cómo es su relación con 
el resto de las fuerzas políticas 
municipales? 

Con AZ (Ahora Zarzalejo) hasta 
el momento ha sido muy buena. 
En el último año hemos trabajado 
juntos y se han aprobado cosas 
importantes. Con el resto de los 
grupos, debido a la destitución, 
no hemos vuelto a tener relación 
con ellos.

¿Qué logros destacaría de su 
gestión durante estos últimos 
cuatro años? 

La ampliación del colegio, 
dotándolo de un comedor 
escolar. Cuando llegamos, los 
niños comían en la calle y en 
un mes, junto a la consejería 
de educación, pusimos en 
marcha un comedor adicional 
hasta realizar las obras de 
ampliación. También se realizó 
el cambio de iluminación a LED 
en ambos municipios, asfaltado 

y pavimentado de más de 
40 calles. Se llevó a cabo una 
reforma total del colegio del 
pueblo, se construyeron nuevas 
pistas polideportivas y una pista 
en el colegio del pueblo. Además, 
se construyeron unos 6 km de 
caminos, dos parques (uno de 
calistenia y otro natural llamado 
“Cabeza de la Rana”). Hay muchas 
más cosas, pero el programa que 
presentamos solo ha faltado 
realizar 2 de ellas, siendo una 
de ellas muy importante, la UA2 
polígono industrial, que falta muy 
poco, pero nos faltan informes de 
las consejerías pertinentes.

¿Qué proyecto le hubiera 
gustado llevar a cabo antes del 
final de la legislatura?

Poner en marcha el polígono 
industrial. Los propietarios están 
indignados y con razón. Lo siento, 
me puse a trabajar en ello nada 
más llegar y no ha sido posible. 
Está a punto de salir los informes 
y de terminar después de 12 años 
de gestiones.

¿Cuál ha sido su sueldo como 
alcalde? 

Mi sueldo es de 940€ al mes. 
Por las dos juntas de gobierno, 
cobramos lo mismo los dos 
concejales y yo del PP. Y en el mes 
que se hace una junta, cobramos 
la mitad. Si no hay secretario y 
no se pueden hacer juntas, no se 
cobra nada.

¿Qué destacaría de un 
pueblo como Zarzalejo? 

Que merece la pena trabajar 
en él, a pesar de los problemas 
e inconvenientes que conlleva. 
En estos próximos cuatro años, 
tenemos ganas de ganar y ganas 
de trabajar.
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ANA SIBERT
CANDIDATA A LA ALCALDÍA POR EL PARTIDO SOCIALISTA

CADALSO DE LOS VIDRIOS

Ana Sibert Blanco 
lidera la oposición 
del Ayuntamiento de 

Cadalso de los Vidrios con el 
PSOE. En 2019 obtuvo 726 
votos (42,66 %). En 2023, 
la Agrupación Socialista de 
Cadalso vuelve a elegirla 
como candidata para las 
elecciones del 28 de mayo. 

¿Tener el apoyo de un 
gran partido es una ventaja 
o un inconveniente a la hora 
de gobernar?

El apoyo siempre es 
una palabra positiva, 
venga de donde venga. 
En el Partido Socialista 
contamos con grandes 
compañeros y compañeras 
que seguramente nos van a 
resultar de gran ayuda para 
sacar adelante proyectos, 
pero el principal apoyo con 
el que queremos contar 
es el de los cadalseños y 
cadalseñas, y por supuesto, 
su confianza y su voto. Si lo 
que me quieres preguntar 
es si ser del PSOE me 
condiciona, te diré que soy 
una mujer bastante clara y 
cuando no me gusta algo, no 
me conformo, sino que voy 
directamente a hablar con 
quien pueda solucionar el 
problema o la discrepancia. 
Eso lo saben bien en mi 
partido y mis compañeros 
y compañeras pueden 
ratificarlo. En cualquier 
caso, también te digo 
que estoy muy orgullosa 
de representar al Partido 
Socialista, que es un partido 
con 144 años de historia 
y que siempre hemos 
defendido la igualdad, el 
progreso, la justicia social y 
los derechos de las personas. 
Y lo hemos hecho realidad a 
través de leyes.

¿Cómo es su relación 
con el resto de las fuerzas 
políticas locales?

No renuncio a responder a 
ninguna pregunta, nunca. La 
relación personal es cordial, 
aunque en los plenos a 
veces se vean ataques fuera 
de lugar. Es una de las cosas 
que queremos cambiar. 
Nuestra primera promesa 
electoral es gobernar con 
serenidad, transparencia y 
buen talante. No vamos a 

perder el tiempo hablando 
de “la herencia recibida”. 
Todo el mundo sabe quién 
ha gobernado en Cadalso los 
últimos 12 años y tendremos 
que rendir cuentas sobre 
la situación económica 
con transparencia, por 
supuesto. Pero vamos a ser 
constructivos y mirar hacia 
adelante para recuperarnos 
lo antes posible de la 
deuda que seguramente 
encontraremos y comenzar a 
poner en marcha proyectos 

de progreso para Cadalso.
¿Qué ha echado en falta 

en la gestión de Verónica 
Muñón durante los últimos 
años? 

Pues precisamente eso: 
gestión. Un ayuntamiento 
que se endeuda más y más 
y en el que no se ve que 
haya salido adelante ningún 
proyecto de envergadura en 
12 años no es un ejemplo de 
buena gestión. Al contrario, 
¿no?

Entendemos que la vida 

son ciclos y en política, 
los ciclos duran 4 años. Lo 
bueno es que la ciudadanía 
tiene en su mano aprobar o 
suspender a sus gobernantes. 
En este caso, creemos que 
el PP de Cadalso suspende. 
Está a la vista de todos. 
Prolongar el ciclo del PP ya 
hemos visto que solo lleva 
a más deuda y a no saber 
en qué se va el dinero. Esta 
misma semana han llevado 
a pleno la enésima póliza de 
crédito, de más de 700.000 
€. Por procedimiento de 
urgencia, una vez más. Así 
llevan toda esta legislatura y 
la gente lo ha sabido, porque 
empezamos a retransmitir 
los plenos. Fruto de esas 
prisas para todo ha faltado 
diálogo y planificación del 
trabajo. Y no han sido nada 
receptivos con nuestras 
aportaciones.

Pero no nos hemos 
rendido y no bajamos 
los brazos. Cadalso está 
por encima de todo eso y 
nuestro compromiso como 
ciudadanos y servidores 
públicos, también. 
Nosotros solo pedimos una 
oportunidad. Creemos que 
hemos formado un gran 
equipo y tenemos ideas, 
compromiso y capacidad de 
gestión en distintos ámbitos. 
Y si no convencemos en los 
próximos 4 años, pues que 
nos cambien en las urnas. Es 
la democracia, pero hay que 
creer en las oportunidades.

¿Cuáles son las líneas 
generales de su proyecto? 

Lo primero que queremos 
dejar claro es que vamos a 
gobernar con sensibilidad, 
transparencia y un 
compromiso máximo con 
la buena gestión. Creemos 
en un ayuntamiento con 
paredes de cristal y en 
servidores públicos con 
bolsillos de cristal.

Hay que tener serenidad 
y las ideas claras. Eso implica 
no entrar en el ayuntamiento 
“como un elefante en una 
cacharrería”. Pensamos que 
las cosas que funcionan hay 
que mantenerlas. Y luego, 
mejorar lo que no.

Nuestra principal 
preocupación es la juventud. 

Tenemos que ofrecerles un 
ocio saludable, pero también 
formación y empleo. 
Queremos que Cadalso sea 
el lugar donde quieran estar 
y al que quieran volver.

Queremos conjugarlo 
de manera transversal con 
el cuidado de nuestros 
mayores y mejorar la calidad 
de vida que les ofrecemos a 
través de distintos proyectos 
especialmente pensados 
para ellos.

Vamos a recuperar el 
Venero para el ocio, pero 
también intentaremos que 
el Palacio de Villena y su 
museo sean parte de nuestra 
oferta cultural.

El empleo y la formación 
a todos los niveles nos 
preocuparán y ocuparán, 
pero también tendremos 
que realizar una buena 
labor administrativa en 
lo referente a los temas 
económicos. Esto puede 
resultar aburrido, pero lo 
cierto es que todo pasa 
por una buena gestión 
económica y después de 6 
años sin hacer presupuestos 
municipales, la vida ha 
cambiado mucho. Es un 
trabajo indispensable. Y 
siempre, las cuentas claras 
y a tiempo. Es nuestro 
compromiso.

¿Qué destacaría de un 
pueblo como Cadalso? 

Cadalso de los Vidrios es 
un pueblo con un potencial 
extraordinario. Nuestra 
historia es la más rica de 
toda la comarca y está 
sin explotar. Los parajes 
naturales tienen mucho que 
ofrecer también. Pero sin 
duda, lo mejor de Cadalso 
es su gente. Siempre hemos 
sido un pueblo acogedor 
donde todo el mundo quería 
venir a veranear, a tomar 
cañas o a pasar un rato 
en una terraza o en una 
discoteca. Hemos sido un 
pueblo de referencia por 
ser sociables, abiertos y 
acogedores, y ese carácter 
que está en los cadalseños 
y cadalseñas vamos a volver 
a ponerlo de moda. Cadalso 
va a volver a ser el sitio 
donde pase todo. Dadnos 
una oportunidad.
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NATALIA NÚÑEZ
CANDIDATA A LA ALCALDÍA POR EL PARTIDO SOCIALISTA

CENICIENTOS

Natalia Núñez es la actual 
alcaldesa de Cenicientos, puesto 
que ocupa desde el 13 de junio de 
2015, cuando acabó con 24 años 
de gobiernos del PP. Desde esas 
elecciones, siempre ha logrado la 
mayoría absoluta. En 2023 vuelve 
a ser la candidata del Partido 
Socialista para las elecciones del 
28 de mayo.

¿Tener el apoyo de un gran 
partido es una ventaja o un 
inconveniente a la hora de 
gobernar?

Desde mi punto de vista y 
experiencia, es una gran ventaja. 
Por un lado, es cierto que 
identificarse con unas siglas, sobre 
todo en municipios pequeños 
como es el caso, implica que 
algunas personas lo vean como 
un inconveniente. La gente puede 
pensar que te señalas y que en 
algunos casos pueda ser motivo de 
rechazo. Sin embargo, creo que, en 
primer lugar, es un gesto valiente 
dar ese paso al frente y que la gente 
pueda identificar claramente lo que 
piensas, lo que defiendes y a quién 
defiendes, es muy importante.

Igualmente, tener el respaldo 
de un gran partido como es el PSOE 
representa un honor. Su historia, 
su experiencia, los logros a lo largo 
de su existencia de más de 144 
años, su ideología y valores. La 
experiencia también me demuestra 
que la política local es distinta. En 
las elecciones municipales, mucha 
gente vota fundamentalmente a las 
personas y a la gestión realizada.

Usted se encontró un 
ayuntamiento de los más 
endeudados de España, ¿cómo 
van las cuentas municipales?

Así es. Desgraciadamente, 
nuestro municipio alcanzó una 
deuda de más de 12 millones 
de euros con un presupuesto 
municipal de apenas 1.4 millones 
de euros y con solo unos 2000 
habitantes. Es una deuda 
monstruosa e injustificada, 
puesto que no se han realizado 
infraestructuras ni inversiones 
que justifiquen una cifra así. De 
hecho, tras gestionar casi 8 años 
el Ayuntamiento, hemos sido 
capaces de estabilizarlo, reducir 
6 millones de euros de la deuda, 
realizar inversiones, aumentar el 
patrimonio e ir mejorando poco a 
poco los servicios a los vecinos, etc. 
Con más motivo nos preguntamos: 
¿qué hacían con el dinero?

Poco a poco, el Ayuntamiento 

y el municipio están mejorando 
y evolucionando, pero aún nos 
quedan unos 7 millones de euros 
que afrontar y muchas inversiones 
y servicios que lograr en esta 
próxima legislatura. Este lastre no 
nos permite avanzar al ritmo que 
nos gustaría.

¿Cómo es su relación con 
el resto de las fuerzas políticas 
locales?

Con los concejales del Grupo 
Popular es bastante buena, a 
pesar de que fueron forzados a 
dimitir por el mal trato que les 
dieron. Llevamos más de 2 años 
sin concejales del Partido Popular 
porque ninguno ha querido tomar 
posesión y asumir el compromiso y 
responsabilidad que les otorgaron 
las urnas. Incluso con una 
pandemia de por medio, el Partido 
Popular ha demostrado que no 
les importa el pueblo y tampoco 
a los demás candidatos por su 
ausencia de responsabilidad, 
valentía, compromiso y sentido 
del deber público con su partido 
y, sobre todo, y lo más grave, con 
su pueblo. ¿Con qué intereses 
entonces concurren en una lista en 
unas elecciones?

Con los concejales del grupo 
COMCE solo hay una relación 
meramente institucional, puesto 
que han ejercido una labor 
de oposición irresponsable y 
destructiva contra el Ayuntamiento 
y, por ende, contra el pueblo, 
incluyendo a los propios concejales 
del equipo de Gobierno y a 
los trabajadores, llegando 
incluso al terreno personal. Han 
demostrado claramente que les 
mueven únicamente sus intereses 
personales y que son capaces de 
todo con tal de conseguir lo que 
quieren, algo que todo el pueblo 
conoce.

Es muy triste que en un pueblo 
en el que todos somos vecinos y nos 
conocemos no seamos capaces, 
en primer lugar, de aceptar el 
resultado de las urnas y la voluntad 
de los vecinos, y, en segundo 
lugar, de mantener un mínimo 
de respeto hacia una institución 
como es un Ayuntamiento y hacia 
quienes la representan, que somos 
todos. Al final, estoy convencida de 
que el tiempo, la justicia y las urnas 
pondrán de nuevo a cada uno en su 
lugar.

¿Qué logros destacaría de su 
gestión durante esta etapa?

Han sido dos legislaturas muy 

complicadas. Hemos vivido muchas 
situaciones difíciles: la deuda, 
inundaciones por tormentas, el 
tremendo incendio forestal, la 
borrasca Filomena, la pandemia, 
una bomba de la Guerra Civil y, 
ahora, el asesinato de una vecina 
por su pareja que nos ha dejado a 
todos rotos de dolor. Sabíamos que 
iba a ser difícil, pero la verdad es 
que ha sido tremendamente duro.

Aun así, el amor por nuestro 
pueblo nos da fuerzas para seguir 
adelante, manteniendo la ilusión 
por sacar adelante el municipio y 
cumplir todas las metas y sueños 
por los que trabajamos día a día. 
Desde la asistencia a nuestros 
mayores durante la pandemia y 
el apoyo a los negocios locales, 
hasta la gestión de la borrasca 
Filomena, hemos logrado avances 
significativos. Incluso conseguimos 
un Plan de Sostenibilidad Turística 
por valor de 1,8 millones de 
euros, compitiendo con todo el 
país, y hemos visto proyectos 
de pavimentación en diferentes 
barrios tomando forma.

Tenemos muchos proyectos 
en marcha que se llevarán a cabo 
en los próximos meses. A pesar 
de todas las dificultades, nunca 
nos hemos detenido y nunca nos 
hemos rendido.

¿Qué proyecto le hubiera 

gustado llevar a cabo antes del 
final de esta legislatura?

Sin duda, el Polideportivo. Para 
esta nueva legislatura contamos 
con financiación suficiente para 
su construcción. De hecho, ya 
estamos finalizando la redacción 
del proyecto.

Ha sido muy difícil conseguir 
que el dinero de los PIR (Programas 
de Inversión Regional) no se fuera 
todo a pagar deuda. Eso solo es 
posible con una buena gestión 
económica, dada la ruina que nos 
dejó el Partido Popular.

Ya hemos conseguido la 
pavimentación de la zona de las 
escuelas, como la calle Doctor 
Abad, la calefacción del Centro 
Cultural, el arreglo de la depuradora 
de la piscina, la adquisición de un 
camión de basura y un dumper, 
así como la compra de dos naves 
municipales. Aún nos queda 
pendiente la pavimentación del 
barrio de Viña Nolis, del barrio de 
las posturas y Juan Pedrá, así como 
la reforma de la piscina municipal.

Con el actual PIR, estamos 
instalando el ascensor en el hogar 
del jubilado, hemos adquirido una 
carpa para eventos y, junto con el 
Canal de Isabel II, daremos solución 
al problema de alcantarillado del 
Barrio de la Travesía de Madrid, 
además de pavimentarlo. También 

construiremos el Polideportivo 
municipal.

¿Cuáles son las líneas generales 
de su programa en 2023?

En esta próxima legislatura, 
verán la luz proyectos en los que 
hemos estado trabajando durante 
mucho tiempo: construir nuevas 
pistas deportivas, un gimnasio 
municipal, el punto limpio y 
pavimentar los barrios que aún 
están pendientes. Queremos 
conservar, aumentar y mejorar la 
calidad de la programación cultural 
y educativa del municipio. Abordar 
nuevos retos de agroecología y 
economía circular con nuevas 
iniciativas y formación que generen 
nuevas oportunidades. Estamos 
muy implicados con nuestros 
mayores y con las asociaciones 
del municipio, a las que hay que 
potenciar y cuidar. Implicar a la 
juventud y dar respuesta a sus 
nuevas demandas también será 
una prioridad.

¿Qué destacaría de un pueblo 
como Cenicientos?

Es un municipio único, con 
un potencial turístico tremendo 
que nadie había puesto en valor 
hasta ahora. La ejecución del 
Plan de Turismo Sostenible, con 
el que se construirá un Centro de 
Interpretación Ambiental en el 
antiguo seminario, la señalización 
de sendas y caminos, la restauración 
de fuentes y manantiales, el uso 
de bicicletas y una flota de coches 
eléctricos, así como el acceso al 
Yacimiento Arqueológico de Piedra 
Escrita... Todo esto es un proyecto 
en el que hemos trabajado mucho, 
que hemos logrado gracias a la 
constancia y al gran esfuerzo, y 
creemos que va a transformar el 
municipio en los próximos años.

Pero no nos hemos conformado 
solo con eso, y acabamos de 
solicitar una nueva subvención de 
Fondos Next Generation de casi un 
millón de euros para musealizar y 
dotar al Yacimiento Arqueológico 
del acceso e importancia que 
merece. Y esperamos poder 
conseguirlo también.

Al margen de todos los 
proyectos, propuestas y todo lo 
que tenga que ver con la política, 
destacaría a su gente, hospitalaria 
y luchadora donde las haya. Los 
coruchos y coruchas somos mucho 
mejores de lo que a veces creemos, 
y cuando nos unimos, somos 
imparables para lograr un pueblo 
mucho mejor cada día.
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JAIME PERAL
CANDIDATO A LA ALCALDÍA POR CASEROS

NAVAS DEL REY

¿Cómo ve las próximas 
elecciones en Navas del Rey?

Esta es la quinta vez que me 
presento como candidato a la 
alcaldía de Navas del Rey, después de 
haber ganado las 4 anteriores. Pero 
esta vez, hay una variante respecto 
a todas las pasadas: se presenta 
una candidata que fue teniente 
alcalde conmigo durante varios años, 
curiosamente.

No me preocupa el resultado 
porque estoy fuerte, tranquilo y con 
la confianza que te da el trabajo bien 
hecho. Me preocupa la paz social 
de mi pueblo, ahora claramente 
puesta en peligro por esta candidata 
del PP. Su presidente local me ha 
presionado ahora intentando que 
me saltase la ley para favorecer a su 
partido, igual que hizo anteriormente 
para su beneficio personal. Esta 
candidata no es capaz de explicar 
el auténtico motivo de presentar 
su candidatura, declarando cuatro 
motivos distintos para esconder 
la realidad. No ha demostrado el 
menor afecto a su propio pueblo, al 
que dejó abandonado desertando 
de su responsabilidad durante la 
pandemia. Ni siquiera los miembros 
de su propio grupo saben la realidad. 
Un grupo con al menos un 80% de 
sus miembros con favores personales 
directos de mi persona, incluso 
para solucionar graves problemas 
familiares. Ahora tienen una frágil 
memoria y se apuntan al carro de los 
prometidos sueldos municipales a 
cualquier precio, incluso dispuestos 
a perder su identidad, por no decir 
algo más fuerte.

El resto de los partidos acuden 
nuevamente fieles a sus ideas y con 
la misma línea seria de convocatorias 
anteriores, y por tanto merecen todo 
mi respeto dentro de la discrepancia 
ideológica. Por mi parte, me presento 
con mucha ilusión, rodeado de un 
equipo joven muy bueno al que 

deseo dejar lanzado para continuar 
el mismo rumbo trazado durante 
estos 16 años de mandato.

¿Cómo explica entonces que 
una teniente alcalde de su equipo 
de gobierno durante tantos años se 
presente ahora como candidata a la 
alcaldía?

No deseo entrar ahora en 
ese análisis, corresponde a los 
ciudadanos juzgar y estoy seguro 
de que lo harán tan acertadamente 
como lo han hecho siempre. Por 
mi parte, prefiero centrarme en mi 
programa electoral.

¿Cuál es su objetivo como grupo 
político?

Principalmente, queremos 
mantener la paz social que impera 
en nuestro municipio hasta hoy 
y conservar la grata convivencia 
que nos caracteriza. Esta es la base 
fundamental para poder seguir con 
el desarrollo de nuestro municipio. 
Estoy seguro de que podemos volver 
a conseguirlo, al igual que hemos 
sido capaces durante todos estos 
años de legislatura de mantener la 
deuda cero, una baja presión fiscal y 
la creación de más de 200 empleos. 
Simplemente queremos mostrar 
esa cercanía de la que otros grupos 
políticos carecen, que los caseros 
nos vean como un vecino más, 
trabajando por y para ellos.

En el programa electoral vemos 
nuevas caras.

Estamos muy ilusionados con 
esta candidatura porque hay rostros 
jóvenes que están suficientemente 
preparados y comprometidos 
con el municipio. Esto, junto con 
los compañeros de mayor edad, 
formará un equilibrio perfecto entre 
ambición y experiencia. Siempre 
con un gran espíritu de sacrificio por 
Navas del Rey.

Afrontamos este nuevo 
desafío con muchas ganas, una 
gran comunicación entre todos 

y un gran entendimiento, gracias 
al cual hemos podido presentar 
más de 180 propuestas electorales 
que nos permitirán crecer como 
municipio. Ya conocemos algunas 
de las propuestas de otros partidos 
candidatos a la alcaldía. ¿Cuáles son 
las nuestras? ¿Cuál es el proyecto 
principal de nuestro programa?

Es difícil elegir una en particular 
porque todas nuestras propuestas 
son ambiciosas pero realistas. Si 
tuviera que destacar alguna, sería 
la ampliación del suelo urbano o 
el reasfaltado del casco urbano 
municipal, que pronto se hará 
realidad. Ya hemos comenzado la 
primera fase, que es el asfaltado de 
la carretera de Robledo y la Placituela 
Cuartel.

¿Se va a hacer algo respecto al 
punto limpio?

Sí, es un tema realmente 
importante para nosotros, ya 
que nuestro municipio está muy 
comprometido con el medio 
ambiente. El punto limpio actual 
que tenemos es provisional, ya que 
llevamos más de seis años esperando 

una respuesta por parte de la 
Comunidad de Madrid a nuestra 
solicitud de un punto limpio ubicado 
detrás de la depuradora, con el fin de 
no ocasionar molestias a los vecinos, 
al estar alejado del casco urbano.

Finalmente, hemos conseguido 
que se apruebe la localización y 
construcción del Punto Limpio 
Municipal. Ahora solo dependemos 
de la cesión de la subvención de 
la Comunidad de Madrid para 
poder llevarlo a cabo en la próxima 
legislatura.

¿En cuanto al deporte? ¿Cuáles 
son algunas de las propuestas que 
nos puede dar a conocer?

En Navas del Rey, hay personas 
saludables a las que les gusta el 
deporte y eso lo tenemos en cuenta. 
Por eso, en nuestro programa hemos 
incluido algunas mejoras, como la 
ampliación del gimnasio municipal, la 
cobertura de las dos pistas de pádel 
y la creación de un nuevo club de 
pesca. En particular, quiero destacar 
la formalización del campo de tiro 
al plato permanente, que estará 
disponible de manera continua.

¿Qué haría falta en materia de 
educación y sanidad?

Entre las numerosas propuestas 
de nuestro programa, no sabría 
elegir una en particular, pero puedo 
decirte que estudiar no debería ser 
un privilegio. Por lo tanto, haremos 
todo lo posible para apoyar y ayudar 
a las familias que más lo necesiten, e 
incluso facilitaremos distintas becas 
a nuestros estudiantes. Además, 
añadiremos la dotación electrónica 
que se pretende implementar en las 
aulas.

En cuanto a la sanidad, nuestros 
objetivos no han cambiado mucho. 
Seguimos luchando por la ampliación 
de los servicios sanitarios y por un 
centro de urgencias extrahospitalario, 
algo realmente necesario y de vital 
importancia para el municipio. Sin 
embargo, es un proyecto que, por el 
momento, no puede avanzar, ya que 
depende de la aprobación por parte 
de la Comunidad de Madrid.

Respecto a la industria, el 
comercio y el turismo, que a 
menudo son los salvadores de la 
economía, ¿cómo trabajarán para 
su desarrollo?

Como mencionas, son pilares 
fundamentales en nuestra economía, 
por eso hemos querido destacarlos 
en nuestro proyecto. El municipio 
cuenta con varios puntos turísticos 
de interés, entre ellos el Torreón, 
uno de los símbolos por excelencia 
de nuestro pueblo. Por esta razón, 
lucharemos para convertirlo en el 
punto de información turística de la 
Sierra Oeste.

Además, también queremos 
valorar el comercio de Navas del 
Rey, por lo que crearemos cheques-
compra que podrán ser canjeados 
en cualquier establecimiento del 
municipio. Asimismo, es de vital 
importancia apoyar y promover las 
ferias gastronómicas y culturales, que 
son tan beneficiosas para el pueblo.
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MARÍA JOSÉ QUIJADA
CANDIDATA A LA ALCALDÍA POR EL PARTIDO SOCIALISTA

ROBLEDO DE CHAVELA

María José Quijada 
encabeza la lista del PSOE 
en Robledo de Chavela en 
estas elecciones municipales 
de 2023. Ha sido teniente de 
alcalde en esta legislatura, 
permitiendo con su apoyo 
que Fernando Casado fuera 
alcalde.

¿Cuántos ediles espera 
obtener su partido en estas 
elecciones?

Esperamos mejorar los 
resultados de 2019, pues en 
los últimos cuatro años hemos 
cumplido con muchos de 
nuestros objetivos propuestos 
en el programa electoral, fruto 
de un trabajo responsable 
y riguroso, a pesar de las 
adversidades generadas por la 
Covid-19, que nos obligaron a 
modificar nuestra hoja de ruta.

¿Cómo es su relación con 
el resto de las formaciones 
políticas municipales?

Con algunas formaciones 
políticas, la comunicación 

tendría que haber sido más 
fluida para conseguir consensos 
por el interés general, aunque 
institucionalmente hablando, 
y en líneas generales, la 
respuesta sería “correcta”.

¿Qué se ha quedado sin 
hacer en estos últimos cuatro 
años que le hubiese gustado 
ver terminado?

Por distintas razones, han 
quedado pendientes muchas 
cosas. Deberíamos haber 
terminado el Centro Cultural 
“El Cerrillo”. El ocio nocturno 
para los más jóvenes es otro de 
los asuntos que no nos ha dado 
tiempo a abordar, y quiero 
hacerlo como prioritario para 
esta próxima legislatura. 
También ha quedado 
pendiente instalar un Punto 
Limpio; hemos adquirido la 
parcela, pero nos ha faltado 
tiempo para presentarlo 
antes de la conclusión de esta 
legislatura. Por otra parte, ha 
habido muchas cosas que el 

gobierno central ha aprobado 
en este último año y no nos 
ha dado tiempo a afrontar de 
manera seria y rigurosa; sirva 
como ejemplo la vivienda.

 
¿Qué valoración hace de estos 
cuatro años de gobierno en 
coalición?

Gracias a la solvencia 
económica, hemos podido 
realizar un importante 
esfuerzo inversor con el fin de 
atender las necesidades del 
municipio, invertir en políticas 
sociales, infraestructuras, 
medioambiente, cultura, 
rebajar la presión fiscal, etc. En 

definitiva, revertir la riqueza 
en nuestros vecinos.

El Equipo de Gobierno 
cumple con sus vecinos. 
Robledo de Chavela, por fin, 
tiene una piscina cubierta 
con un nuevo aparcamiento 
y espacio ajardinado en su 
entorno. Se ha embellecido 
y ampliado el Cementerio 
Municipal. Se ha construido 
una estructura cubierta en 
el Centro de Salud. También 
se han llevado a cabo obras 
de mejora en el CEIP. Se han 
creado más de 300 contratos 
de trabajo. Se ha disuelto 
las E.U.C.C. “Las Umbrías”, 

“La Suiza Española I FASE”, 
“Navahonda”, “Residencial el 
Chavela” y “Canopus”. Se han 
realizado obras de mejora en 
la pavimentación de más de 
50 calles. Se ha municipalizado 
el servicio de limpieza urbana 
y recogida de basura. Se ha 
adquirido terreno para el 
“Punto Limpio”. Además, 
se ha logrado una bajada 
a mínimos históricos del 
tipo impositivo I.B.I., se han 
aplicado bonificaciones en el 
IBI a familias numerosas y se 
ha fomentado la instalación 
de energía solar. También se 
han brindado ayudas para 

material escolar y transporte 
de estudiantes, entre 
otros logros. Junto con sus 
dotaciones municipales, todo 
esto hace que Robledo sea un 
referente muy recomendable 
para vivir, lo que ha llevado 
al aumento de su población a 
cifras históricas.

¿Tener el apoyo de un gran 
partido es una ventaja o un 
inconveniente a la hora de 
gobernar?

Siempre es un apoyo. Sin 
duda, la política local tiene 
muchas actividades que 
podríamos denominar como 
transversales, como asfaltar 
una calle o la limpieza de las 
mismas, que tienen un carácter 
ideológico menor. Sin embargo, 
el concepto de gestión de lo 
público, qué hacer con los 
impuestos de los ciudadanos, 
la visión global de las políticas 
municipales en el ámbito 
europeo, el conocimiento de la 
aprobación de futuras normas 
que afectan a la vida municipal, 
el respeto al medio ambiente, 
los derechos de los diferentes, 
entre otros aspectos, en todas 
estas cuestiones tener un 
partido detrás es una especie 
de seguro, un lugar al que 
recurrir ante dudas jurídicas e 
incluso políticas.

¿Cuáles son las líneas 
generales de su proyecto?

Nuestro programa está 
estructurado en torno a 
cuatro grandes ejes: desarrollo 
económico, empleo y medio 
ambiente; urbanismo e 
infraestructuras; bienestar 
social; educación, cultura 
y deporte; y seguridad 
ciudadana.

Pondremos el foco en 
aspectos directamente 
relacionados con la gestión del 
municipio, como el acceso a la 
vivienda y a servicios básicos 
asequibles, la accesibilidad 
universal, inclusiva y sostenible, 
el impulso de políticas sociales, 
la dinamización turística, la 
protección del patrimonio 
cultural y natural, y la 
minimización de los residuos. 
Estas son algunas de las metas 
hacia las que se dirigirán 
nuestras políticas con la 
finalidad de mejorar la calidad 
de vida de los robledanos.

Esperamos mejorar los 
resultados de 2019, pues 
estos últimos cuatro 
años hemos cumplido 
con muchos de nuestros 
objetivos

HENAR GONZÁLEZ
CANDIDATA A LA ALCALDÍA POR EL PARTIDO POPULAR

EL TIEMBLO

María Henar González 
Blasco es la actual 
alcaldesa de El 

Tiemblo, puesto que ocupa 
desde 2020, cuando una 
moción de censura, celebrada 
el 10 de julio, devolvió la 
Alcaldía al PP. En 2019, su 
partido consiguió el 37,35% 
de los votos, lo que supuso 
cinco concejales. Necesitó un 
pacto con Ciudadanos para 
llegar al gobierno municipal. 
En 2023 vuelve a ser la 
candidata del Partido Popular 
para las elecciones del 28 de 
mayo.

¿Tener el apoyo de un gran 
partido es una ventaja o un 
inconveniente a la hora de 
gobernar?

El apoyo de un gran partido, 
como el Partido Popular, es sin 
duda una ventaja a la hora de 
tener acceso a los recursos, 
contar con una importante 
red de contactos y recibir 
asesoramiento necesario 
para los ayuntamientos. El 
sentido de pertenencia a 
una gran agrupación política 
con objetivos comunes 
facilita el sentimiento de 
comunidad y solidaridad 
entre sus miembros, quienes 
se involucran activamente 
en la solución de problemas 
y comparten propuestas. 
Además, proporciona 
estabilidad en las instituciones 
debido a su estructura 
organizada a nivel nacional. 
Con este apoyo, hemos 
logrado crear una candidatura 
que combina la experiencia y 
la juventud, con el deseo de 
trabajar por El Tiemblo. Nos 
presentamos con humildad 
ante los tembleños y con 
un proyecto realista para 
gobernar en los próximos 
cuatro años.

¿Cómo es su relación con 
el resto de las fuerzas políticas 
municipales?

Mi relación con los 
diferentes grupos políticos es 
cordial, como debe ser.

¿Qué logros destacaría 
de su gestión durante esta 
legislatura?

Quiero destacar la gestión 
económica del Partido Popular, 
que desde el 10 de julio de 2020 
ha reducido la deuda en más 

de 400.000 €, a pesar de haber 
atravesado una pandemia y 
una grave crisis económica 
mundial. También hemos 
mejorado el plazo medio de 
pago a proveedores, que en 
2020 superaba los seis meses, 
al priorizar el gasto corriente 
y mantener las inversiones 
para mejorar y ampliar los 
servicios y el patrimonio 
municipal. Hemos llevado a 
cabo diversas inversiones, 
como la reparación de calles 
y aceras, la mejora de la 
accesibilidad, la adquisición 
y construcción de servicios 
municipales, como una nave 
para jardinería, un área de 
aportación de residuos sólidos 
urbanos (RSU), la compra de 
nueva maquinaria y vehículos 
de recogida de residuos, 
así como la adquisición de 
herramientas. Además, 
durante estos 35 meses de 
gobierno, hemos obtenido 
subvenciones que superan el 
millón y medio de euros para 
contratación, gasto corriente e 
inversiones.

¿Qué proyecto le hubiera 
gustado llevar a cabo antes 
del final de esta etapa?

Desde que comenzamos 
a gobernar en 2020, nuestra 
apuesta por diversificar 
la economía local fue una 
prioridad. Por eso, nos pusimos 
a trabajar en el desarrollo del 
polígono industrial. Durante 
este tiempo, hemos realizado 
los trámites administrativos 
necesarios para llevar a cabo 
este proyecto y estamos a la 
espera de las autorizaciones 
correspondientes para 
iniciarlo. Sin embargo, no 
hemos podido comenzar las 
obras y, en mi opinión, es 
importante que se lleve a cabo 
en la próxima legislatura.

¿Cuál ha sido su sueldo 
como alcaldesa?

El sueldo de todos los 
cargos políticos es público 
y está a disposición de las 
personas interesadas en 
conocerlo.

¿Cuáles son las líneas 
generales de su programa 
para 2023?

Para los próximos cuatro 
años, el Partido Popular 
ha elaborado un programa 

adecuado a las necesidades 
de El Tiemblo, priorizando 
la economía municipal, 
que es el principal pilar 
para mejorar los servicios y 
llevar a cabo inversiones o 
actividades organizadas por el 
ayuntamiento.

Quiero destacar que en los 
últimos meses hemos estado 

trabajando en asuntos sociales 
para facilitar apoyo a familias 
con niños con necesidades 
especiales. Para ello, vamos 
a firmar un convenio con una 
asociación sin ánimo de lucro 
y acondicionar un local que 
utilizarán con ese fin. Además, 
planeamos la creación 
de un centro de día para 

personas mayores. También 
continuaremos brindando 
apoyo a las asociaciones de la 
localidad.

Nuestra intención es 
mantener y ampliar la oferta 
cultural y deportiva con 
nuevas instalaciones, como 
el gimnasio, y adquirir más 
terrenos para ampliar las 
instalaciones deportivas. 
Seguiremos realizando 
inversiones que busquen 
mejorar la calidad de vida 
de los vecinos, como en el 
abastecimiento de agua. Ya 
hemos iniciado el trabajo 
realizando análisis de agua en 
bruto para buscar los últimos 
tratamientos disponibles en 
el mercado y lograr una mejor 
calidad del agua.

Para los jóvenes, vamos 
a construir un centro joven 
donde puedan socializar 
y disfrutar en compañía. 
Además, apostaremos por la 
emancipación de los jóvenes 
mediante la oferta de viviendas 
de alquiler asequibles.

Y para no extenderme más, 
quiero finalizar mencionando 
la propuesta que llevamos de 
reducciones y bonificaciones 
en el impuesto de bienes 
inmuebles, ya que cada 
vez es más difícil para las 
familias mantener su poder 
adquisitivo. Creemos que es 
muy importante facilitar, en 
la medida de lo posible, que 
nuestros vecinos puedan llegar 
mejor a fin de mes.

¿Qué destacaría de un 
pueblo como El Tiemblo?

En este punto, voy a hablar 
desde el corazón. El Tiemblo 
es el pueblo que me vio nacer, 
donde he vivido toda mi vida y 
al que quiero.

El Tiemblo tiene el encanto 
de su cultura, su historia, sus 
tradiciones, su gastronomía 
y su espectacular naturaleza. 
Pero lo mejor que tiene son 
los tembleños: gente cercana, 
acogedora y participativa. Ellos 
son, sin duda alguna, lo mejor 
de El Tiemblo.

Para despedirme, quiero 
agradecer el apoyo de mis 
vecinos durante la legislatura 
que termina y pedirles 
nuevamente su confianza el 
próximo 28 de mayo.
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FERNANDO CASADO QUIJADA
CANDIDATO A LA ALCALDÍA POR UPPR

ROBLEDO DE CHAVELA

El primer edil de Robledo 
está a punto de llegar al final de 
su segunda legislatura y hace un 
balance de gestión muy positivo, 
pese al COVID, mirando al futuro 
con optimismo y, sobre todo, con 
la ilusión del primer día por seguir 
trabajando con entusiasmo, 
seriedad y transparencia por su 
pueblo.

Sentado en su despacho, 
no deja de sonarle el teléfono, 
responder a WhatsApp, atender 
a vecinos... La vorágine del día a 
día le tiene, no con cinco, sino con 
seis sentidos en funcionamiento. 
El sexto es el de un Robledo mejor, 
que logra, gracias a su saber hacer, 
con su experiencia contrastada en 
la administración local.

Después de muchos años 
trabajando por su querido 
pueblo, se siente con más ganas 
que nunca a las puertas de unas 
nuevas elecciones municipales. 
No quiere entrar en conflictos con 
otras formaciones políticas, pese 
a las reiteradas polémicas que 
trata de generar una oposición 
que solo busca el enfrentamiento 
entre robledanos. Casado no 
tiene rencor y rechaza sin dudarlo 
“estar de bronca tras bronca”.

¿Qué balance hace de estos 
cuatro años?

Han sido complicados por 
el COVID, pero no por ello 
incómodos. Supimos adaptarnos 
y cumplir el programa. Sabemos 
crecernos en las adversidades, y 
esto nos ha hecho más fuertes y 
eficientes. Hemos aprovechado 
las oportunidades surgidas, 
donde otros han podido dudar. 
Los resultados son un hecho, con 
la mejora de las infraestructuras 
locales, los servicios, el transporte, 
sin suprimir las ayudas a los vecinos 
y creciendo de forma constante 
y a buen ritmo. Nuestra tasa de 
desempleo está por debajo de la 
media. En la pandemia fuimos uno 
de los municipios menos afectados, 
gracias a las medidas tomadas y la 
responsabilidad de todos. Durante 
Filomena, supimos adelantarnos 
a la situación que se nos venía 
encima. Y en infraestructuras, 
no hemos parado de crecer, con 
la piscina cubierta como buque 
insignia. 

La piscina costó, pero ha 
merecido la pena.

Por supuesto. El camino hasta 
su consecución fue complicado, 
con muchos impedimentos y 

altibajos. Más de uno se hubiera 
echado para atrás, pero para 
nosotros fue un incentivo extra. Nos 
supimos reponer y ahora es una 
realidad. Da gusto pasarse por las 
instalaciones y ver el gran número 
de usuarios que tenemos. La tasa 
de participación se ha triplicado, 
y el deporte se ha convertido en 
un eje vertebrador de la sociedad 
activa de la localidad.

Es verdad que nuestras 
instalaciones son excelentes, 
pero hacía falta una empresa que 
supiera entender la demanda local, 
y Lider Sport ha sabido sacarle 
el mejor resultado posible a su 
oferta, siempre variada, moderna, 
atractiva y a precios públicos.

Especial mención merece 
también la nueva instalación 
de calistenia, el rocódromo y 
el próximo cambio del césped 
artificial del campo de fútbol que, 
debido a la excelente temporada 
del Robledo C.F., hemos decidido 
esperar al término de la liga para 
proceder a su sustitución.

Pero Robledo no es solo 
deporte. 

Robledo son muchas cosas 
a la vez que suceden todos los 
días. Desde una oferta cultural de 
calidad que ya es referente, hasta 
un turismo que no solo busca 
un entorno verde privilegiado o 
una gastronomía de calidad, que 
obviamente tenemos. Robledo 
ahora ofrece nuevas rutas guiadas, 
una iglesia y sus Dragones que 
encandilan a cualquier visitante, 
un cartel veraniego que atrapa 
con los Cursos de Verano de 
la Complutense, las fiestas o 
los festivales de Patrimonio y 
Folklórico dragones de Robledo o 
Ronda en Vela.

Hemos sabido darle diversidad 
y variedad al municipio en 
torno a un paraje de gran valor 
medioambiental, a tan solo 45 
minutos de Madrid y con la 
calidad que se merecen quienes 
nos visitan. La economía local lo 
agradece y nuestra imagen crece y 
crece cada año.

En cuanto a infraestructuras, 
¿qué más destacaría?

La ampliación del cementerio 
era muy necesaria, así como el 
asfaltado de algunas calles que 
se antojaban básicas debido a su 
deterioro con el transcurso de los 
años.

También merece una mención 
muy destacada el transporte 

público en Robledo. Se puede 
mejorar aún más, esa sigue siendo 
nuestra demanda, pero se han 
logrado dar pasos de gigante, 
empezando por la inclusión en la 
Red de Cercanías o la ampliación de 
los servicios de autobuses e incluso 
el servicio búho. Ha sido una lucha 
infatigable y seguiremos llamando 
a la puerta de los dirigentes 
regionales y nacionales. Sabemos 
que con constancia y buen hacer 
se obtienen resultados. A veces, 
los colores políticos ensombrecen 
el diálogo, pero con perseverancia, 
argumentos y datos se acaban 
consiguiendo las cosas, aunque 
podría ser más sencillo, por qué no 
decirlo.

Finalmente, se han disuelto 
las entidades urbanísticas. ¿Cómo 
afecta esto a los vecinos?

Era otra demanda histórica 
de Robledo. ¿Por qué los que 
viven en las urbanizaciones no 
pueden disponer de los mismos 
servicios y ventajas que el resto 
de los vecinos? Creo que era una 
cuestión de justicia social, y eso 
es lo que hemos hecho con Las 
Umbrías, Residencial Chavela, 
Suiza Española (Fase I), Navahonda 
y Canopus.

El fomento del empleo sigue 
estando en su radar.

Claro que sí. Ese fue el talón 
de Aquiles de la legislatura 
pasada, y en esta creo que 
hemos logrado consolidarlo con 
la generación de más de 300 

nuevos contratos de trabajo. 
Además, complementamos esta 
política con una oferta formativa 
de calidad que pueda ayudar a 
nuestros jóvenes, así como a los 
desempleados de Robledo.

Robledo sigue destacando 
por su política de contención 
de impuestos y buena gestión 
financiera. 

El Ayuntamiento goza de unas 
arcas saneadas gracias a la buena 
gestión de las finanzas públicas, 
con un saldo en cuentas bancarias 
al final de 2022 de 3.700.000 €. 
Por ello, se han congelado los 
impuestos y se mantienen las 
ayudas escolares, de transporte, el 
cheque bebé, la familia numerosa, 
los viajes del IMSERSO y la energía 
fotovoltaica.

Además, en cuanto a 
inversiones, se ha adquirido una 
nave para albergar el servicio de 
mantenimiento y recogida de 
basuras, así como una parcela para 
el futuro punto limpio.

Los mayores de su localidad 
podrían decirse que son los más 
activos de la Comarca. 

Es cierto que siempre hemos 
tenido un cuidado y un mimo 
especial por políticas sociales 
comprometidas y eficaces. 
Nuestros mayores disfrutan de 
una agenda intensa y practican 
más deporte que nunca. El nuevo 
Centro de Día, que hemos incluido 
en nuestro programa, completará 
nuestra labor en lo que respecta a 

la tercera edad.
Legislatura intensa con la 

visita del Rey y el presidente del 
Gobierno.

Creo que Robledo es un 
pilar importante de la sociedad 
española gracias a la estación de 
seguimiento del Espacio Profundo 
que INTA-NASA tiene en nuestro 
término municipal, y esto nos 
tiene que llenar de mucho orgullo 
y darle el valor que se merece. 
Ha sido fantástico y muy emotivo 
tener aquí a SM Felipe VI, así como 
al presidente Sánchez. Ambos 
mostraron un gran interés por el 
día a día de Robledo y sus vecinos. 
Es un honor representar a nuestro 
pueblo en días tan señalados, 
como cuando la Casa Real nos 
invitó a celebrar el Día de la Fiesta 
Nacional en el Palacio Real.

¿Cuáles son los principales 
puntos de su programa? (?)

Así es, la agrupación 
que creamos en 2015 para 
presentarnos a las urnas vuelve 
a ser nuestro referente: UPPR, es 
decir, Unión Popular Por Robledo. 
Hemos confeccionado una lista 
donde combinamos experiencia, 
juventud y preparación para poder 
seguir gobernando otros cuatro 
años con mejoras constantes en la 
localidad.

¿Cómo se presentan estos días 
finales?

Con la misma ilusión que el 
primer día. Con ganas de seguir 
trabajando por Robledo y sus 
vecinos, y con la convicción del 
trabajo bien hecho. Siempre es un 
privilegio trabajar por tu localidad 
y ver cómo se logran cosas que la 
hacen mejor día a día. 

Fernando Casado, un político 
de Robledo y para Robledo. 
Experimentado, formado en el 
mundo de las finanzas y la gestión, 
con un único objetivo en su carrera 
profesional: “seguir haciendo de 
Robledo un municipio con calidad 
de vida, servicios, infraestructuras, 
solidario y socialmente 
comprometido”.

Por eso, y a falta de pocos días 
para las elecciones municipales (28 
de mayo), anima a la gente a ir a las 
urnas y les pide su voto de confianza 
a su formación independiente 
Unión Popular Por Robledo 
(UPPR), porque es la apuesta por la 
continuidad, ofreciendo seriedad, 
compromiso y confianza frente a 
otras propuestas populistas y muy 
personalistas.

JAVIER VEDIA
CANDIDATO A LA ALCALDÍA POR EL PARTIDO POPULAR

ROZAS DE PUERTO REAL

Javier Vedia es el actual 
alcalde de Rozas de Puerto 
Real, puesto que ocupa 

desde 2015. En 2019, su partido 
(PP) consiguió casi el 80% de 
los votos, lo que supuso seis 
concejales, frente al único 
concejal obtenido por los 
socialistas. En 2023, vuelve a ser 
el candidato del Partido Popular 
para las elecciones del 28 de 
mayo. 

¿Cuál es el secreto para tener 
un apoyo tan mayoritario? 

No hay secreto, simplemente 
consiste en cumplir con lo que 
me comprometí desde el primer 
día en que decidí luchar por el 
bien común de Rozas. Me baso 
en el esfuerzo, el trabajo diario, 
constante y en equipo, viviendo 
y sintiéndome como un vecino 
más, con los mismos problemas, 
necesidades e inquietudes, y 
con el único objetivo de mejorar 
nuestro pueblo.

¿Tener detrás a un gran 
partido es una ventaja o un 
inconveniente a la hora de 
gobernar? 

Rozas de Puerto Real es 
un pueblo pequeño en el que 
todos nos conocemos, somos 
realmente una gran familia, y eso 
es lo más importante. La política 
se vive de manera diferente en 
el ámbito municipal que en el 
nacional o regional.

¿Cómo es su relación con 
el resto de las fuerzas políticas 
municipales? 

Existe una buena relación, 
ya que lo que nos une es más 
importante que lo que nos 
separa. Nos enfocamos en el 
bien común de cada uno de 
nuestros vecinos y vecinas, 
independientemente de su 
ideología.

¿Qué logros destacaría de 
su gestión durante estos ocho 
años? 

Lo primero que destacaría 
es que, a pesar de que las cosas 
a veces no son fáciles para 
las localidades pequeñas, en 
Rozas de Puerto Real hemos 
logrado mantener, crear y seguir 
mejorando todos los servicios 
e instalaciones que nuestro 
pueblo necesita. Se han llevado 
a cabo obras como la casita 
de niños, parques, tanatorio 
municipal, capilla, piscinas, 
gimnasio, entradas del pueblo, 

polideportivo, rehabilitación de 
la Iglesia, residencia de ancianos, 
oficina de turismo, aceras, 
mobiliario urbano, y la reforma y 
ampliación del cementerio.

Una de nuestras mayores 
preocupaciones es el empleo, 
y durante estos años se han 
creado el mayor número posible 
de puestos de trabajo directos 
desde el Ayuntamiento, además 
de generar empleo indirecto 
para las empresas y servicios de 

nuestro municipio. Actualmente, 
el Ayuntamiento cuenta con 72 
empleados trabajando para el 
pueblo.

En cuanto a Educación, 
Cultura y Deporte, considero 
que algunos de nuestros 
mayores logros han sido la 
consolidación del comedor, el 
transporte escolar gratuito y la 
casita de niños. También hemos 
desarrollado y fomentado 
múltiples talleres para personas 

mayores y de todas las edades, 
así como actividades culturales y 
deportivas, y hemos preservado 
nuestras fiestas populares y 
tradiciones. También destacaría 
el éxito del Turismo Rural, cuya 
temporada alta se da durante 
los meses de otoño e invierno 
gracias a las rutas de senderismo 
por el único Castañar de la 
Comunidad de Madrid y la senda 
del Embalse Los Morales, donde 
comienzan las estribaciones de 

Gredos y el Valle del Tiétar.
¿Qué proyecto le hubiera 

gustado llevar a cabo antes del 
final de la legislatura? 

Me hubiera gustado poder 
implementar el Plan de Vivienda 
Joven, pero debido a motivos que 
exceden nuestras competencias, 
fue imposible llevarlo a cabo. 
La buena noticia es que la 
aprobación de la Modificación 
Puntual de las Normas 
Subsidiarias Municipales para la 
obtención de un Polígono con uso 
exclusivo para Vivienda Social por 
parte del Consejo de Gobierno 
de Urbanismo de la Comunidad 
de Madrid (BOCM 25/08/19) 
ya es un hecho. Después de un 
intercambio de Régimen Jurídico, 
Evaluación Ambiental Estratégica 
Simplificada y veintiséis Informes 
Sectoriales, resultado de 8 años 
de trabajo, podemos decir que 
finalmente hemos logrado 
superar el obstáculo que 
bloqueaba este proyecto.

¿Cuál ha sido su sueldo como 
alcalde? 

Mi sueldo como alcalde ha 
sido de 1.676,36€ mensuales.

¿Cuáles son las líneas 
generales de su programa en 
2023? 

Nuestras líneas generales se 
centran en seguir trabajando 
arduamente por el presente 
y el futuro de nuestro pueblo, 
para brindar a nuestros 
vecinos y vecinas las mejores 
oportunidades, atención, 
servicios e instalaciones 
posibles, independientemente 
del tamaño de la población. En 
nuestro programa, proponemos 
50 medidas que aplicaremos con 
ilusión y trabajo en equipo en 
áreas relevantes como el empleo, 
los servicios, la educación, la 
cultura, el deporte, y las obras e 
infraestructuras.

¿Qué destacaría de un 
pueblo como Rozas? 

Destacaría su belleza natural, 
sus costumbres y su gente. 
Puede sonar a un tópico, pero 
cualquiera que nos haya visitado 
podría corroborarlo. Además, 
considero que es un lugar ideal 
para que cualquier familia 
pueda vivir en plena naturaleza 
y disfrutar de todos los servicios, 
instalaciones y oportunidades 
que otras poblaciones mucho 
más grandes pueden ofrecer.
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GEMA GONZÁLEZ
CANDIDATA A LA ALCALDÍA POR VVAL

VALDEMORILLO

Gema González Fer-
nández, abogada en 
ejercicio y alcaldesa 

de Valdemorillo durante la 
legislatura 2015-2019, en-
cabeza la candidatura in-
dependiente del partido 
“Vecinos de Valdemorillo” 
(VVAL). Tras cuatro años 
como concejala en la opo-
sición (con la coalición UNI-
VAL), busca recuperar la al-
caldía que obtuvo en 2015.

¿Cómo calificaría la ges-
tión del actual Equipo de 
Gobierno?

Realmente, diría que no 
ha habido gestión, ya que ha 
sido improvisada, capricho-
sa, con escasa transparencia 
y con unos gastos desorbita-
dos que no se han reflejado 
en beneficio de los vecinos 
del municipio. No obstante, 
la gestión del postureo en 
redes sociales ha sido mag-
nífica.

¿Cómo es su relación con 
el resto de las fuerzas políti-
cas municipales?

Mantenemos una relación 
cordial y respetuosa con las 
distintas ideas. Sin embargo, 
el equipo de gobierno ha me-
nospreciado y se ha mostra-
do superior al resto de gru-
pos políticos, y su relación 
con los vecinos se ha carac-
terizado por una falta total 
de empatía, ya que en la ma-
yoría de las ocasiones no se 
ha respondido a sus escritos, 
llegando incluso a expulsar a 
algún vecino de las sesiones 
del pleno, olvidando que su 
deber es estar al servicio de 
los ciudadanos.

¿Qué logros destacaría 
de su gestión como alcalde-
sa?

Principalmente, destaco 
el saneamiento de las cuen-
tas municipales, dado que 
me encontré con una deuda 
de más de 7 millones de eu-
ros, que se pagó, y se logró 
un superávit cercano a los 
6 millones de euros para el 
Ayuntamiento. Además, re-
dujimos el IBI al mínimo le-
gal, el 0,40%, incluyendo los 
tipos especiales que estaban 
en el 0,75%, y disminuimos 
el valor catastral en un 26%. 
También eliminamos la tasa 
de podas, que representaba 

un ingreso importante para 
el Ayuntamiento, superior a 
los 300.000€. Redujimos el 
IVTM al mínimo y bonifica-
mos la plusvalía en un 90% 
en transmisiones mortis cau-
sa. Creamos el servicio de 
protección civil y destina-
mos 750.000€ en camiones 
y contenedores de RRSU, los 
cuales son patrimonio del 
Ayuntamiento. Además, in-
vertimos más de 400.000€ 

en la mejora del Colegio Juan 
Falcó. Implementamos la Ad-
ministración electrónica y la 
ordenanza de transparencia. 
Por último, aprobamos la 
obra de la C/ Balconcillos, La 
Paz y Travesía la Unión, con 
fondos del Plan de Inversión 
Regional.

¿Qué proyecto le hubiera 
gustado ver cumplido antes 
del final de la legislatura?

Habría deseado lograr la 

construcción de una residen-
cia de ancianos, la apertura 
del Centro de Día, un Centro 
de Salud con servicio de ur-
gencias las 24 horas, la am-
pliación a dos carriles de la 
carretera de Cerro Alarcón y 
la construcción de un nuevo 
Hogar de la Tercera Edad.

¿No tener el apoyo de un 
gran partido es una ventaja 
o un inconveniente a la hora 
de gobernar?

A nivel local, considero 
que es una ventaja, ya que 
no estamos supeditados a 
ninguna directriz ni interés 
de ningún gran partido, sino 
que nos debemos únicamen-
te a los vecinos de Valdemo-
rillo. La prueba está en que 
el actual gobierno, a pesar 
de llevar las siglas de la CAM, 
no ha logrado nada relacio-
nado con las competencias 
de la CAM, al contrario, du-
rante la pandemia, tuvimos 
el Centro de Salud cerrado, 
por ejemplo.

¿Cuántos ediles espera 
obtener su partido en estas 
elecciones?

Esperamos obtener un 
número suficiente de ediles 
para poder gobernar y llevar 
adelante nuestras propues-
tas.

¿Cuáles son las líneas ge-
nerales de su proyecto?

Tenemos un proyecto am-
bicioso. La primera línea se 
centra en la salud, buscando 
conseguir un Centro de Salud 
con servicio de urgencias las 
24 horas. Otra línea es am-
pliar la oferta educativa para 
evitar que más de 800 niños 
de Valdemorillo tengan que 
estudiar en colegios de mu-
nicipios vecinos.

Otra línea se enfoca en la 
dinamización de actividades 
para jóvenes y el deporte, 
incluyendo campos depor-
tivos integrados en el muni-
cipio, así como ayudas para 
la creación de empresas, 
evitando el cierre de comer-
cios, como está sucediendo 
actualmente.

También nos centramos 
en la gestión del suelo para 
viviendas destinadas a jóve-
nes, sin olvidar a nuestros 
mayores, para los cuales se 
requiere una residencia y un 
Centro de Día. Además, con-
sideramos importante cuidar 
nuestro medio ambiente y 
construir un punto limpio 
municipal.

Buscamos una transfor-
mación del municipio, acti-
vando el comercio y llevando 
a cabo una adecuada gestión 
del suelo, resolviendo la si-
tuación urbanística de nues-
tros vecinos de las urbaniza-
ciones para su integración.
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SUCEDIÓ HACE 100 AÑOS

A21 reproduce en esta sección las noticias publicadas hace 100 años sobre los municipios de 
la Sierra Oeste. El texto corresponde a las noticias originales de la época.

Año 1922. Número 8140

Belén napolitano de los duques de Cardona. Decoración navideña anglosajona.

Sucesos
El vecindario de El Escorial pre-

tendió linchar a Nemesio Juez Ál-
varez, parricida, al llegar a dicho 
Real Sitio en el tren que lo condujo 
desde Madrid, donde fue detenido. 
La pareja encargada de su custodia, 
auxiliada por otros individuos del 
Instituto Armado, al mando de un 
capitán, que llegaron oportunamen-
te, pudo evitar que el pueblo hiciera 
un ejemplar castigo. La presencia 
del criminal en las calles de El Esco-
rial excitó a aquellos vecinos, y to-
dos, como una sola persona, se ade-
lantaron decididos para apoderarse 
del criminal. Entre las protestas y 
gritos de las mujeres, llegó Neme-
sio a la cárcel, donde quedó en uno 
de los calabozos. Los grupos, ante la 
puerta de la prisión, pedían que les 
entregaran al parricida. La fuerza 
pública logró convencer a los pro-
testantes, y estos fueron poco a poco 
retirándose del lugar, hasta que los 
alrededores de la prisión quedaron 
despejados. En pequeños corrillos, 
por el pueblo se comentaba el cri-
men, y en todas partes se elogiaba a 
la víctima y se tenían frases de pie-
dad para los dos hijos del matrimo-
nio, de corta edad. Era público que 
Encarnación recibía malos tratos 
del marido, el cual dilapidaba sus 
ingresos en francachelas. El crimen 
se descubrió de la siguiente manera. 
Próximamente a las diez y media 
de la noche regresaba al pueblo un 
leñador, que llevaba dos mulas y un 
jumento, cargados. Al llegar al sitio 
conocido por El Romeral, las caba-
llerías se pararon. El leñador quiso 
obligarlas a continuar la marcha ha-
cia el pueblo; pero las bestias con-
tinuaron firmes, sin adelantar un 
paso. El leñador encendió entonces 
una cerilla para ver el obstáculo, y 
pudo apreciar que en el camino se 
hallaba el cuerpo ensangrentado de 
una mujer decapitada. Horroriza-
do. descargó una de las mulas y, a 
todo correr, llegó sobre ella al pue-
blo para dar cuenta al juez de lo que 
había visto. La autoridad judicial 
y varios vecinos, con hachones de 
viento, se dirigieron a El Romeral, 
y allí vieron el cuerpo de la víctima, 
que estaba sobre un charco de san-
gre, y a dos pasos de él se hallaba 
la cabeza. Los vecinos reconocieron 
en el cadáver a Encarnación Martín 
García, de veintinueve años, natu-
ral de Balioches, Ávila, y con domi-
cilio en El Escorial, en la calle de In-
fanta Isabel, 24. Se casó en 1915 con 
Nemesio Juez Álvarez, de Fresnedi-
lla de la Oliva. Levantado el cadáver 
y trasladado al depósito del cemen-
terio, el juez comenzó a trabajar en 
la aclaración del crimen. Compare-
ció en primer lugar una hermana de 
la víctima, y dijo que Encamación 
salió de su casa a las ocho y media 
de la noche del lunes, para celebrar 
una entrevista con Nemesio, pero 
sin saber en qué lugar. En vista de 
esta declaración, el juez ordenó que 
fueran a buscar a Nemesio al Ho-
tel Regina, y como allí le dijeran 
que había pedido permiso para ir a 

Madrid con objeto de hacer com-
pras, el juez telegrafió con urgencia 
a la corte para interesar la captura 
del supuesto parricida. Aquí, en 
Madrid, al ser preso e interrogado 
por los agentes, que le llevaron a la 
Dirección de Orden Público, negó 
que el fuera el autor del delito que 
se le imputaba, y dijo, además, que 
se hallaba en Madrid desde la noche 
anterior. El juez, a poco de llegar el 
criminal a Él Escorial, se trasladó a 
la cárcel para someter a Nemesio 
a un interrogatorio. El estado de 
nervosidad en que se encontraba el 
preso, debido, principalmente, a la 
actitud del vecindario, que le afec-
tó grandemente, supo aprovecharlo 
la autoridad judicial para obtener 
la confesión del delito. Al poco, 
declaraba Nemesio los detalles del 
sangriento hecho. Dijo que citó a 
su mujer a la carretera, donde fue 
hallado el cadáver, con propósito de 
pedirle explicaciones de por qué ha-
bía alquilado la casita donde vivía a 
una familia de veraneantes. Encar-
nación replicó que le era necesario 
adquirir dinero para mantener a sus 
hijos, ya que el no se lo daba, y en 
aquel momento la acometió con un 
cuchillo y la tiró un golpe al cuello. 
Agregó, con cinismo, que Encama-
ción recibió el golpe en una mano, 
que se llevó al cuello para esquivar 
la agresión; pero que el repitió, y la 
hirió. La mujer cayó al suelo, don-
de continuó agrediéndola Nemesio 
hasta cortarle la cabeza. Cometido 
el parricidio, huyó a campo travie-
sa, y llegó a Villalba, donde tomó 
un tren de mercancías, y escondido 
en el, llegó a Madrid a las cinco de 
la mañana. Para despistar, la noche 
del crimen había salido de El Esco-
rial en un tren que se dirigía a Ma-
drid; se bajó en el apeadero de Las 
Zorreras y, atravesando el monte, 
llegó al Romeral, donde había cita-
do a su mujer. Para probar mejor la 
coartada, puso, además, en el buzón 
de la estación del Norte una carta 
para su mujer, en la que decía que 
no asistía a la cita por tener que 
marchar a Madrid urgentemente. 
Ayer recibió sepultura el cadáver 
de Encamación. El entierro cons-
tituyó una manifestación de duelo 
sentidísima, en el que tomó parte el 
vecindario en masa. [El Sol, 15/6.]

El coronel retirado de la Guar-
dia Civil D. Mariano Zalorteza ha 
presentado en el juzgado de guardia 
un atestado por las amenazas de 
muerte que contra el ha proferido 
Cándido Casado, ex guardia civil 
que, hace treinta y cinco años, te-
niéndolo a sus órdenes en El Esco-
rial, se insubordinó, siendo juzgado 
y condenado a veinte años de presi-
dio. Al salir de cumplir este castigo, 
un día le disparó cuatro tiros en la 
calle del Banquillo y, y detenido el 
rencoroso guardia, fue condenado a 
otros cuatro años de prisión. Ahora, 
al cabo de tantos años, ha vuelto el 
exguardia a dirigir al Sr. Zalorteza 
una carta repitiéndole sus propósi-
tos de matarle. [La Corresponden-
cia de España, 12/6.]

Justicia
Recibimos noticias exactas de lo 

que sucede en el pueblo de Rozas de 
Puerto Real, partido judicial de San 
Martín de Valdeiglesias, y estamos 
seguros de que, tan pronto como 
lo sepan, los ministros de Gracia v 
Justicia, y de la Gobernación han 
de apresurarse a ponerle remedio, 
porque otra cosa sería la negación 
del respeto más elemental a los 
derechos ciudadanos y a la moral 
pública. Dicho ayuntamiento fue 
procesado la víspera de la elección 
de diputados a Cortes, dándose el 
caso de que el señor juez de primera 
instancia de San Martín de Valdei-
glesias se trasladase a dicho pueblo 
para notificar el auto. Ahora, el juz-
gado de Cebreros dicta otro auto de 
procesamiento contra la citada cor-
poración, con motivo de existir en 
el pueblo una dehesa que pertenece 
a aquel otro partido judicial. El mo-
tivo de la persecución de que es víc-
tima el Ayuntamiento de Rozas de 
Puerto Real es que el cacique se sien-
te molesto porque le obligan a pagar 
los tributos, y ha echado el peso de 
toda su influencia para que el poder 
público no consienta a unos pobres 
concejales tamaño “desafuero”. Es 
de esperar que al Gobierno le bas-
te esta indicación para remediar lo 
que sucede. [La Acción, 13/6.]

Política
En el Ritz se reunieron anoche 

en fraternal banquete los antiguos 
alumnos del Real Colegio de estu-
dios superiores de María Cristina 
de El Escorial. La comida era en 
honor de los exalumnos que ac-
tualmente tienen representación 
en Cortes. Ocupaban la presiden-
cia los sres, Argüelles, marqués de 
Pidal, Gil de Biedma, duque de So-
tomayor, Soto Reguera, Arderlus, 
don Juan Fernández y D. Carlos 
Besada, presididos estos a su vez 
por el rector del Colegio, padre Isi-
doro. A los postres dio lectura de las 
adhesiones el secretario Sr. Adeno-
ra. Figuraban las de los señores 
conde de Romanones, Melquíades 
Álvarez, Burgos Mazo, Calderón, 
Yanguas, Rocatallada, etc. Después 
hablaron brevemente los señores 
Comas y Segovia, y resumió la fies-
ta, con sentidísimas frases, el rector 
del Colegio, padre Isidoro. [La Li-
bertad, 10/6.]

Es casi seguro que a fines de junio 
marche al Escorial, en cuyo palacio 
real se dice que tiene preparadas ha-
bitaciones, el príncipe Muley Me-
hedi, jalifa de la zona de Tetuán, 
para reponerse de una enfermedad 
que sufrió recientemente. Su médi-
co de cámara cree que con dos me-
ses de permanencia en dicho sitio 
recuperará las fuerzas y la salud. Lo 
acompañarán el mayordomo ma-
yor de palacio, Mohamed Gaylan; 
el médico de cámara, los intérpretes 
a sus órdenes, Tubáu y Diez; meja-
níes y criados. [La Voz, 28/5.]

Toros
En Robledo de Chavela, los to-

ros de Avente, buenos. Luis Mera, 
muy bien con el capote. Puso ban-

derillas de las cortas. Con la muleta 
hizo faenas muy valientes, dando 
pases de rodillas y de pecho. Mató 
superiormente sus dos toros. Ova-
ciones, orejas y salida en hombros. 
[La Acción, 23/5.] En Villa del Pra-
do, los novillos, de Manzano, cum-
plieron. Luis y Pedro Montes es-
tuvieron muy bien como toreros y 
matadores. Fueron aplaudidísimos. 
[La Voz, 14/6.] En Quijorna, los no-
villos, de Robles, buenos. Cecilio 
Barral estuvo muy bien. [La Voz, 
21/5.]

Economía
La fama mundial de que goza 

la casa de Matías López, legítima-
mente adquirida por la bondad de 
sus chocolates y dulces, nos releva, 
en parte, de tributar elogios a una 
marca que en cuantas exposicio-
nes ha tomado parte obtuvo las 
primeras recompensas. Pero ya 
que no descubramos la casa, pues 
bien conocida y famosa es desde 
hace muchos años, cumpliendo 
un grato deber de información nos 
ocupamos hoy del stand que tiene 
en el piso principal de la Feria Co-
mercial de Madrid. Una elegante 
y valiosa vitrina de gran tamaño 
presenta a la vista del público nu-
merosas muestras de los artículos 
que se elaboran en las fábricas de 
Madrid y El Escorial, de las que en 
más de una ocasión, y con motivo 
de interesantes fiestas de carácter 
obrero, nos hemos ocupado. Los 
exquisitos chocolates de Matías 
López, que deben su popularidad a 
su bondad, pues en su elaboración 
solo entran artículos de primera 
calidad, con motivo de esta Feria 
han sido elogiados una vez más 
por cuantos visitan el stand, que 
es uno de los más concurridos. En 
él se exponen también tés, cafés, 
bombones, galletas, fondants, pas-
tillas y caramelos de todas clases. 
Motivo de legítimo orgullo es para 
los españoles conocer que cuantos 
artículos salen de las fábricas de 
los Sucesores de Matías López  no 
solo pueden competir con los me-
jores del extranjero, sino que los 
superan, como quedó demostrado 
en el Gran Concurso Internacio-
nal de Bruselas, donde obtuvo di-
ploma de honor, en lucha con im-
portantes marcas mundiales. No 
obstante haber conquistado, a cos-
ta de grandes sacrificios y de lau-
datoria labor, un puesto envidiable 
en el mundo fabril, continuamente 
realiza la célebre casa modificacio-
nes en sus fábricas, adaptándolas a 
los últimos adelantos, con el fin de 
que siempre sus productos ofrez-
can novedad, tanto en su presenta-
ción como en su calidad, que desde 
el primer día podemos afirmar, sin 
hipérbole, que han sido insupera-
bles. El stand que ocupan en la Fe-
ria los Sucesores de Matías López, 
cuyas oficinas en esta corte están 
en Palma, 8, está señalado con el 
número 248, debiendo ser visita-
do por cuantos se interesen por el 
desarrollo de la industria nacional. 
[La Época, 25/5.]

Educación
Extracto de los acuerdos toma-

dos en la sesión del día 27 de mayo 
de 1923 de la Junta de la Asocia-
ción de Maestros de San Martín de 
Valdeiglesias. Elección de la Junta 
directiva; quedó constituida en la 
forma siguiente: presidente, D. 
Salomé Benito; vicepresidente, D. 
Francisco Martínez; tesorero, D. 
Luis Alonso; vocal primero, doña 
Matilde Fernández; vocal segundo, 
D. Fernando Merino; secretario, 
D. Joaquín Lorenzo Mesonero; vi-
cesecretario, doña Victoria Zára-
te. Acto seguido tomó posesión la 
nueva Junta directiva, procediendo 
á tomar los acuerdos siguientes: La 
reforma del Estatuto en lo que se re-
fiere a la consignación para alquile-
res, creyendo esta Asociación que la 
cantidad que debe consignarse sea 
la siguiente: pueblos hasta 500 ha-
bitantes, 150 pesetas; de 500 a 2.000, 
250; de 2.000 a 10.000, 500 pesetas, y 
las restantes, conforme al Estatuto 
vigente, encargándose el Estado del 
pago de estas atenciones. 2º. Insistir 
en que los maestros tengan derecho 
a la representación en la elección 
popular, reformándose al efecto por 
las actuales Cortes las leyes que a 
ello se oponen. 3º. Adherirnos a la 
campaña procultura ya iniciada, 
gestionando de la Nacional la reali-
zación de actos públicos encamina-
dos al mejoramiento de la situación 
económica y social del magisterio, 
y que estos actos se lleven a cabo 
hasta en los pueblos más pequeños. 
[Suplemento a la Escuela Moderna, 
6/6.]

Han sido jubilados por edad D. 
Leto Tamayo Maté, maestro de La 
Horra (Burgos); doña Teresa Iz-
quierdo e Izquierdo, maestra de Ci-
gales (Valladolid), y doña Tomasa 
Díaz García, de Brunete (Madrid). 
[El Imparcial, 31/5.]

Turismo
La Real Sociedad Peñalara cele-

brará el domingo próximo una ex-
cursión colectiva al cerro y monas-
terio de Guisando (San Martín de 
Valdeiglesias), al puente de Burgui-
llo y a Cebreros, saliendo de la Cibe-
les a las cinco y media de la mañana 
en autobús. La primera parada se 
hará en Navas del Rey (a 64 kilóme-
tros de Madrid), para desayunar. 
Luego se hará otra parada junto al 
río Alberche, para llegar junto a los 
toros de Guisando hacia las nueve 
de la mañana. A la una se saldrá 
de allí en dirección a El Tiemblo y 
Puente del Burguillo, y a las tres, 
para Cebreros, donde esperarán a 
los excursionistas personas amigas 
de Peñalara, y donde aquellos po-
drán ver la gran iglesia herreriana, 
las ruinas de la anterior, el rollo o 
picota del siglo XVI, algunas casas 
hidalgas y tener tiempo para subir 
por la carretera de Ávila hacia el 
puerto de Arrebatacapas, o bajar ha-
cia la ermita y puente de Valsordo. 
Se saldrá de Cebreros a las seis de la 
tarde, para emprender el regreso a 
Madrid. Se facilitan detalles en los 
sitios de costumbre. [La Voz, 16/5.]

SUCEDIÓ HACE 100 AÑOS
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la Sierra Oeste. El texto corresponde a las noticias originales de la época.

Año 1923. Número 9340

Mujeres de Madrid: romanas de Complutum

Cuando los romanos llegan 
a Hispania en el año 218 
a.C., lo hacen intentando 

frenar el avance cartaginés sobre 
Roma atacándoles en sus bases más 
importantes para su abastecimiento: 
las colonias establecidas en Hispania 
por la familia de los Barca, Amilcar, 
Asdrúbal y Aníbal. Los cartagineses 
habían desembarcado en aquellas 
tierras en las que lo habían hecho 
siglos atrás sus parientes fenicios, 
creando un imperio que les había 
servido como trampolín para 
desencadenar las llamadas guerras 
púnicas. Cuando el joven Aníbal 
asumió el mando de las tropas en 
Ispanya (lugar que los investigadores 
del CSIC Jesús Cunchillos y José 
Zamora hacen derivar del fenicio, 
no como la interpretación clásica 
de “tierra de conejos”, sino como 
la actual de “tierra donde se forjan 
los metales”), decidió vengar la 
derrota de los suyos en Sicilia 
durante la primera guerra púnica 
a manos de los romanos. Para ello, 
antes de partir hacia Italia, decidió 
asegurar las tierras que ocupaban en 
Hispania estableciendo tratados de 
amistad con los régulos aborígenes 
y casándose con la princesa Himilce, 
hija del rey Mucro de Castulo, la 
cual siguió a su marido hasta Quart 
Hadasht, la actual Cartagena.

Derrotados y expulsados de 
Hispania los cartagineses, los 
romanos comenzaron la conquista 
del nuevo territorio ocupando la 
costa levantina y penetrando hacia 
el interior. Allí, en el espacio que 
ocupa actualmente la Comunidad 
de Madrid, se encontraron con 
dos tribus que ya habían luchado 
contra los cartagineses y habían sido 
sometidas por ellos: los carpetanos, 
que ocupaban prácticamente todo 
el centro, este y sur del territorio, 
mientras que, al norte y oeste, 
enmarcados por el Alberche, se 
situaban los vettones. Estas tierras 
siempre fueron de paso y por ello 
no encontramos grandes núcleos 
urbanos, tan solo una civitas, 

Miguel A. Martínez Artola Complutum (Alcalá de Henares), 
y otros núcleos como Titultiam 
(Titulcia), Mantua Carpetanorum 
(Villamanta), Miaccum (Collado 
Mediano) y otras villas como la de 
Carabanchel o Villaverde.

Estos núcleos urbanos en la 
actual Comunidad de Madrid están 
siendo estudiados por arqueólogos 
e historiadores, gracias a los cuales 
podemos ir reconstruyendo la vida de 
sus habitantes. En lo que respecta a 
las mujeres carpetanas, sabemos que 
en las casas contaban con molinos de 
piedra y telares, y que tenían diosas 
femeninas como Epona o Ataecina. 
En las excavaciones del Llano de la 
Horca, Santorcaz, han salido a la luz 
casas con cocinas con utensilios para 
la molienda de los cereales y útiles 
cerámicos que bien pudieron ser 
fruto del trabajo femenino.

En la exposición celebrada en el 
Museo Arqueológico Regional de 
Alcalá de Henares, pudimos contar 
con la participación del artista Arturo 
Asensio, quien recreó con sus dibujos 
la vida de las mujeres en un oppidum 
carpetano de gran importancia.

En lo que respecta a las mujeres 
romanas y su vida, el ejemplo 
más interesante lo encontramos 
en la gran urbe que levantaron en 
Complutum, a orillas del Henares, 
donde las excavaciones han devuelto 
a la vida no solo la casa de reunión 
de la juventud patricia de la ciudad, 
la Casa de Hyppolitus, sino también 
el núcleo de la misma, con su foro, 
termas, mercado y basílica, así como 
alguna domus que aún conserva 
zócalos con pinturas originales, 
como la Casa de los grifos.

Una domus es una casa patricia 
con paredes de estuco pintadas y 
suelos de mosaicos. En ella y en 
sus distintas dependencias vivía 
el patricio y su familia, así como 
los esclavos personales de sus 
miembros. La domina, señora de la 
casa, podía disfrutar de las atenciones 
de sus esclavas y de agua caliente 
y calefacción de tipo “gloria” que 
recorría el suelo de las habitaciones. 
Los niños estudiaban en la casa con 
su pedagogus, mientras que las niñas 

eran enseñadas a emprender aquellas 
tareas necesarias para llevar una casa 
y disponer el trabajo de los esclavos 
domésticos, como tener preparadas 
las lucernas con su correspondiente 
aceite para ser encendidas al llegar la 
noche. Los jóvenes se casaban con 
quien determinaba el paterfamilias y 
las chicas no tenían poder de decisión, 
aunque podían ser consultadas sobre 
sus preferencias.

Las madrileñas romanas podían 
tener, como mencionamos, el 
disfrute de pequeños placeres que 
proporcionaba la situación social de 
su familia, desde disponer de baños 
privados en su propia casa con agua 
caliente, hasta contar con una legión 
de esclavas encargadas de su cuidado 
personal y de su ropa, satisfaciendo 
cada uno de sus deseos: manicura, 
maquillaje, peinado, vestidos, joyas, 
adornos, calzado, entre otros. Las 
jóvenes patricias sabían que sus 
matrimonios generalmente no serían 
por amor, sino por contrato entre su 
padre y el hombre elegido para ser su 
esposo, y que ellas deberían aportar 
una importante dote al matrimonio, 
manteniendo la separación de clases. 
Aunque no era común, se podía 
mantener una unión entre patricios 
y plebeyos. Las mujeres dejaban de 
pertenecer a su paterfamilias para 
pasar a ser propiedad de su esposo. 
Consideradas incapaces de tener una 
vida propia, las mujeres romanas 
dependían primero de su padre y 
luego de su esposo, y si enviudaban, 
su hijo mayor se hacía cargo de 
ellas. El divorcio existía, pero la 
infidelidad del marido se consideraba 
normal, mientras que la de la mujer 
se castigaba con la muerte. La 
prostitución estaba permitida, pero 
los patricios rara vez acudían a un 
lupanar, ya que mantenían en sus 
propias casas un número suficiente 
de esclavas y esclavos para satisfacer 
sus deseos.

Sin embargo, no todas las 
mujeres podían pertenecer a las 
clases dominantes. Las mujeres 
de clases populares vivían con sus 
familias en edificios de varios pisos 
llamados insulae, mientras que las 

más ricas residían en viviendas 
unifamiliares llamadas domus. Las 
mujeres vestían una túnica, la stola, 
y un manto rectangular, la palla. La 
stola podía ser de seda o algodón, 
dependiendo de su clase social, y 
de diferentes colores como blanco, 
crema o rojo. Solían llevar una 
túnica interior con o sin mangas. 
Las túnicas podían adornarse con 
bordados. El chiton constaba de dos 
piezas que se unían en los hombros 
mediante broches o fibulas.

Uno de los lujos que una mujer 
romana podía permitirse eran las 
pelucas, que en la época imperial 
podían ser rizadas, de varios pisos, 
ricamente adornadas y rematadas 
con tiaras y diademas, que podían 

cubrirse con la palla como si fuera 
un manto, chal o velo. Como 
calzado, se utilizaban sandalias y 
zapatos de cuero. Las mamillare eran 
unas bandas de tela similares a un 
sujetador que se colocaban sobre el 
pecho. La ropa íntima se completaba 
con un subligaculum o taparrabos, 
sujeto a la cintura por una tira de 
cuero o tela. 

Por último, cabe destacar que 
los restos epigráficos encontrados en 
las lápidas sepulcrales nos hablan de 
mujeres dedicadas al comercio del 
vino o el aceite, otras eran esposas de 
sacerdotes, algunas se desempeñaban 
como médicos o parteras, y otras 
figuraban como músicas, danzarinas, 
actrices o taberneras.

Mujeres en una casa carpetana.

HISTORIA

 Escena de matrimonio. Tocador de una matrona romana. Juan Giménez Martín.
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Nuevo éxito de Navas y Olé

Es evidente que a muchos 
vecinos de Navas del Rey 
les gusta la fiesta. Por toda la 

Sierra Oeste de Madrid (y más allá de 
sus fronteras), es famoso el gusto de 
los habitantes por organizar un buen 
festejo en el que compartir su buen 
humor y ganas de pasarlo bien. Sin 
embargo, lo de Navas y Olé es algo 
que parece haber calado con especial 
profundidad en el corazón de muchos 
vecinos y visitantes del municipio. 
Esta sexta edición, celebrada entre el 
5 y el 7 de mayo, ha vuelto a llenar 
de colores la Plaza de España y las 
calles adyacentes, y ha hecho resonar 
con fuerza las sevillanas, el flamenco 
y las palmas de todos aquellos 
que, por unos pocos días, quieren 
sentirse como en la Andalucía más 
tradicional.

Una Feria de Abril en la que no 
falta de nada, y que sigue siendo un 
reclamo turístico y social que llena 
los establecimientos locales durante 
los tres días que dura. Conciertos, 
bailes, trajes de faralaes, caballos, 

carruajes, concursos, tentadero 
público y mucha, mucha fiesta, 
convierten a Navas del Rey en un 
lugar de encuentro para todos los 
amantes de la cultura flamenca. En 
Navas se puede hacer todo lo que se 
hace en la Feria de Abril de Sevilla, 
por mencionar solo un ejemplo, pero 
de una manera mucho más recogida y 
cercana, lo que convierte a este evento 
en uno de los más esperados del año 
para muchas personas apasionadas, 
como ocurre con los grupos de baile, 
quienes lo viven cada día.

Tras el largo fin de semana del 
Puente de mayo, se ha notado una 
afluencia de visitantes algo menor 
que en otras ediciones. Además, 
hay muchos municipios, como 
San Martín de Valdeiglesias o El 
Tiemblo, que también celebran sus 
propias ferias similares. Sin embargo, 
eso no ha sido un impedimento para 
que haya vuelto a ser todo un éxito y 
para que tanto la fiesta como el buen 
ambiente hayan sido los grandes 
protagonistas. Tras el encendido de 
luces y la primera actuación de la 
Agrupación Cultural San Eugenio, 

que ha participado activamente 
durante los tres días de fiesta, dio 
comienzo un fin de semana muy largo 
en el que se ha vuelto a demostrar la 
pasión de los habitantes por una feria.

Las casetas, gestionadas por 
bares y cafeterías del municipio y 
de municipios cercanos, ubicadas 
en la plaza, han sido un reclamo 
fantástico para todos aquellos que 
pasaran por la localidad. Las toreras, 
faldas de volantes, banderas y mucha 
música y baile llenaron de color un 
fin de semana en el que se pudieron 
disfrutar de las actuaciones de Son 
del Sur, DJaleo, Jonathan España, 
Bárbara Alonso o, quizás la actuación 
más importante y esperada de esta 
edición, Raya Real, quien logró 
llenar la plaza con su presencia. No 
es sencillo decir por qué esta fiesta 
tiene tanta aceptación y repercusión 
en toda la Sierra Oeste de Madrid y, 
en especial, en Navas del Rey, pero 
la realidad es que la tiene y mucha. 
Parece seguro que este festejo seguirá 
tiñendo nuestro entorno de color y 
música flamenca durante muchos 
años más.

Javier Fernández Jiménez

NAVAS DEL REY

Mucho público en la 
X Feria ganadera 

Durante los días 14 y 15 
de mayo se celebró la 
tradicional feria ganadera 

en Santa María de la Alameda, 
organizada por el Ayuntamiento 
local. Se presentaron magníficos 
ejemplares de diferentes razas 
(Limusina, Charolés, etc.) 
provenientes de ganaderías del 
municipio. Aunque el tiempo no 
acompañó, hubo una gran afluencia 
de público que disfrutó de la feria 
y de las diversas actividades 
programadas por el Ayuntamiento 
tanto para adultos como para 
niños. Estas actividades incluyeron 
campeonatos de tiradores y de 
aviones de papel. Además, como 
es tradición, se llevó a cabo una 
feria de artesanía y productos 
tradicionales en el mismo espacio 
que la feria ganadera, donde 
diferentes artesanos presentaron 
sus productos.

El lunes 15, se realizó una ruta 
a los miradores de Navalespino 
y una charla impartida por el 
IMIDRA sobre los beneficios del 
pastoreo dirigido en zonas de paso 
de montañas. La feria culminó 
con una degustación de carnes de 
la localidad. En resumen, fueron 
dos días de una buena feria en los 
que los vecinos y visitantes del 
municipio pudieron ver y conocer 
las diferentes razas de ganado, 
especialmente bovino, presentes 
en Santa María de la Alameda. 
También tuvieron la oportunidad 
de pasearse por las dos carpas 
que se instalaron para albergar los 
distintos puestos de artesanos que 
participaron en la feria.

Cada año, y esta es la décima 
edición que se celebra, este evento 
gana mayor repercusión y afluencia 
de público. La ganadería es uno de 
los principales activos económicos 
de la Sierra Oeste de Madrid.

Nota de prensa

SANTA MARÍA DE LA ALAMEDA
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La Cultura también genera votos

Estamos a pocos días de las 
elecciones autonómicas y 
municipales del próximo 

28 de mayo, y como nos gusta 
hacer en A21, nos hemos 
asomado a uno de esos rincones 
que no suelen protagonizar ni 
los mítines ni los programas 
electorales, pero que en el día a 
día es de gran importancia para 
el desarrollo social y económico 
de nuestros pueblos: la Cultura. 
Algunos de los actores culturales 
de nuestra comarca nos cuentan 
qué esperan que ocurra a nivel 
cultural en este entorno cuando se 
conformen los nuevos gobiernos 
municipales. Hemos preguntado 
a algunos escritores y gestores 
culturales algunas cuestiones 
para intentar comprender mejor 
qué tenemos y qué nos hace falta 
en la Sierra Oeste de Madrid. 
Probablemente no vayamos 
a desequilibrar demasiado la 
balanza, pero al menos queremos 
dejar negro sobre blanco algunos 
de los deseos y anhelos que 
harían, siempre según nuestros 
invitados, que la Cultura que 
vivimos fuese aún más rica y 
disfrutable que aquella con la 
que contamos.

Miriam Urbano, escritora y 
artista – FRESNEDILLAS DE 
LA OLIVA

1- ¿Crees que nuestra 
Cultura comarcal ha vivido 
unos buenos cuatro años a 
pesar de las dificultades que 
hemos tenido que atravesar? 

Creo que la Comarca, 
la cultura y quienes hacen 
que sea posible vivieron de 
formas diferentes este ciclo 
de cuatro años. Paradas de 
programaciones, pérdidas de 
productores, artistas, personal 
técnico. Presupuestos derivados 
a atender otras prioridades. Un 
antes y un después del Covid. 
Aún hay personas afectadas que 
no se han recuperado ni con 
ayudas y administraciones que, 
por otro lado, han resurgido con 
fuerza en las programaciones.

2- ¿La Cultura es una 
apuesta fuerte y real por parte 
de la mayoría de nuestros 
municipios?

 Creo que sigue siendo una 
asignatura pendiente en muchos 
municipios. Sigue siendo poco 
diversa, accesible y sostenible 
para quienes creamos y movemos 
cultura.

3- ¿Qué le pedirías a las 
personas responsables de 
fomentar nuestra Cultura a 
partir del próximo mes de 
junio? 

Les pediría una apuesta 

por programaciones sólidas, 
consolidadas y con presupuestos 
más amplios. Un impulso 
comarcal, establecer un mapeo 
visible de toda la Comarca, y 
un flujo de artistas y creadores 
que fueran contratados. 
Espacios para la innovación 
e investigación cultural, una 
apuesta por la juventud... La 
cultura como vehículo de 
educación, aprendizaje y señas 
de identidad local y comarcal.

4- ¿Hacia dónde crees que 
deberían ir nuestros mayores 
esfuerzos? 

A visibilizar el patrimonio 
cultural y artístico como fuente 
de desarrollo local.

5- ¿Cuál sería tu primera 
medida si te convirtieras en 
responsable cultural de algún 
municipio de nuestro entorno? 

Empezaría con un mapeo 
de espacios, recursos y 
profesionales del sector cultural 
y artístico, de cara a poner 
en marcha programaciones y 
presupuestos ambiciosos, a la 
par que sostenibles. También a 
la creación de proyectos a medio 
y largo plazo.

Ana María Moreno 
Fernández – SAN MARTÍN 
DE VALDEIGLESIAS

1- Diría más bien que regular.
2- Por desgracia, no.
3- Establecer jornadas fijas 

para eventos y ponerse de 
acuerdo con los otros municipios 
para no coincidir.

4- Primero, ser “buenos” 
en lo nuestro, esforzarnos y 
colaborar con aquellos que estén 
en el gobierno, olvidándonos del 
“color”.

5- Ponerme en contacto con 
todos los artistas de mi pueblo, 
primero, después buscar en 
los alrededores y darles voz en 
conjunto.

Carlos Álvarez, presidente 
del Ateneo Antoniorrobles – 
ROBLEDO DE CHAVELA

1- En Robledo de Chavela, 
sí. Creo que, en general, todas 
las asociaciones culturales que 
operan en el municipio han 
encontrado receptividad por 
parte de los ediles.

2- No. Se suele confundir 
cultura con fiestas locales. No 
hay un presupuesto específico, 
no está claramente delimitada 
la cultura y la educación, 
estando incluso separadas 
en dos concejalías distintas. 
Normalmente, todo lo que son 
políticas a largo plazo tienen 
poca visibilidad y, por tanto, 
poca atención. Habría que hacer 
un replanteamiento absoluto.

3- Que hubiera un presupuesto 

finalista; que unificaran cultura 
y educación; que consolidaran 
actividades numerándolas y 
con fechas fijas todos los años 
(día internacional del libro, 
del teatro, de la danza, de la 
ópera, concierto de año nuevo, 
concierto de villancicos, etc.).

4- Sin duda, en cuidar y 
potenciar la relación con el 
colegio y el instituto. Y, por otro 
lado, propiciar que los vecinos 
incorporen sus conocimientos, 
aptitudes y destrezas al 
conocimiento general de la 
población. Todos los municipios 
tienen entre sus habitantes a 
catedráticos, doctores, artistas, 
músicos, escritores, etc., pues 
que den charlas a los críos, 
en los centros de mayores, 
en el salón de actos u otros y 
transmitan sus conocimientos y 
experiencias. Abriría una mini 
línea editorial y discográfica de 
bajo coste para futuras promesas 
locales. En definitiva, implicar a 
la población.

5- Un presupuesto finalista 
para cultura y educación, 
y unificación de estas dos 
concejalías.

Inma Martín, escritora – 
PELAYOS DE LA PRESA

1- En los dos últimos años 
que llevo en la comarca, la 
verdad es que he visto poco 
movimiento cultural (al menos 
en mi municipio, Pelayos de la 
Presa). Algún concierto, pero sin 
apenas repercusión, salvando la 
feria del libro.

2- No. Aunque parece que 
este último año han hecho un 
esfuerzo por abrirse a las ferias 
del libro, siendo la primera vez 
que lo hacían. Es un comienzo 
que espero que dure en el 
tiempo y desemboque en más 
actividades.

3- Que hiciesen un esfuerzo 
por abrir una biblioteca en 
Pelayos de la Presa y dejar de 

Javier Fernández Jiménez

SIERRA OESTE

depender del Bibliobús. Un lugar 
que sirva no solo de punto de 
lectura, sino también como sala 
de estudios. Sería interesante 
además hacer un cinefórum, 
tomando nota de las actividades 
que hacen, por ejemplo, en el 
Ateneo de Robledo de Chavela. 
Añadiría la apertura de una 
escuela de música municipal.

4- Sin duda, la apertura de una 
biblioteca y dar más visibilidad a 
las casas de cultura, proyectando 
actividades semanales.

5- Hacer todo lo posible 
por la apertura de la biblioteca 
mencionada anteriormente y 
fomentar actividades culturales 
al menos de manera mensual: 
conciertos, cuentacuentos, 
talleres de escritura, pintura, 
yoga, baile, cine, exposiciones, 
etc.

Balta Cano, escritor y 
músico - VALDEMORILLO

1- La cultura a nivel creativo 
por parte de los artistas, sí.

2- No pienso que sea una 
apuesta fuerte por parte de los 
municipios.

3- Más apertura, intención, 
disposición y compromiso 
con las disciplinas artísticas 
y culturales, sin prejuicios. 
Además, las personas 
responsables, sobre todo en 
las concejalías, deben tener 
preparación en administración 
y gestión cultural, así como 
valentía.

4- Cultivar conocimientos, 
empatía, generosidad, sentido 
común, autocrítica y valentía.

5- Intentar fomentar el 
potencial artístico y cultural 
local, preocuparme por habilitar 
espacios de ensayo y trabajo. 
Aprovechar todos los espacios 
posibles, como parques y 
plazas, para realizar actividades 
culturales más allá de la Casa 
de Cultura, acercando el arte 
a la calle, creando sinergias y 

dando valor al arte y la cultura 
en la calle. No utilizar la cultura 
como herramienta política, sino 
al revés.

Concha Salazar, gestora 
de la sala Navas Cultural – 
NAVAS DEL REY

1- La pandemia puso difícil 
mantener la oferta cultural. 
Muchos ayuntamientos, 
directamente, dejaron de 
programar y desatendieron 
sus obligaciones en materia 
de programación cultural. 
La iniciativa privada y el 
voluntariado de profesionales 
de la cultura fueron los que 
suplieron estas carencias.

2- Desgraciadamente, para 
la mayoría de la población de 
nuestros municipios, no lo es. 
Aunque hay una oferta cultural 
real e, incluso, notable, sigue 
siendo desconocida y con escasa 
permeabilidad en el contexto 
social.

3- Que, por favor, no se 
desanimen y continúen su labor 
incansablemente. Además, me 
gustaría recordar a aquellos 
que tienen obligaciones y 
competencias para gestionar el 
gobierno de los municipios que 
son elegidos para gobernar en 
beneficio de toda la población. 
Deben tener presente que 
adquieren un pacto con la 
ciudadanía para administrar los 
fondos públicos en favor de los 
bienes de utilidad pública, y la 
cultura debería estar fuera de 
toda duda y de cualquier veleidad 
partidaria.

4- Es necesario realizar un 
esfuerzo mayor para considerar 
la importancia de la cultura 
en los planes de gobierno. 
Debe asignarse un presupuesto 
específico para la cultura 
y aumentar las campañas 
de promoción, difusión e 
información sobre los eventos 
culturales.

5- Continuaría promoviendo 
y difundiendo la cultura de 
manera estable y permanente, 
estableciendo una programación 
de eventos culturales de octubre 
a junio, coincidiendo con el año 
escolar.

Anaïs Baranda Barrios, 
escritora – COLMENAR DEL 
ARROYO

1- Está claro que la 
pandemia causó mucho daño a 
la cultura, al igual que a todo 
lo demás (excepto al negocio 
de las mascarillas y los geles 
hidroalcohólicos, supongo).

En cualquier caso, creo que 
los municipios que forman la 

CULTURA

Sierra Oeste son municipios 
culturalmente inquietos. Hay 
muchas ganas de actividades 
culturales, asociaciones, 
propuestas y vecinos y vecinas 
con nuevas y diferentes 
inquietudes. Yo diría que estos 
últimos cuatro años no han sido 
malos, precisamente, debido a 
esa necesidad de cultura que hay 
en nuestra comarca. 

2- Rotundamente no. Creo 
que ha habido una mejora en los 
últimos años, sí, pero la cultura 
no es la apuesta principal. La 
apuesta principal sigue siendo 
el ocio, que no siempre está 
relacionado con la cultura, sino 
más bien con la fiesta.

3- Sería importante brindar 
ayudas a los colegios e institutos 
para fomentar la participación 
en la vida cultural, como 
salidas culturales, proyectos, 
aumento de fondos para las 
bibliotecas escolares, encuentros 
con autores y actividades 
extraescolares culturales, 
como escritura, dibujo, arte, 
teatro y cine. También se 
debe promocionar de manera 
más efectiva las actividades 
culturales, anunciándolas con 
anticipación en redes sociales y 
publicando una revista cultural 
mensual de la Sierra Oeste, por 
ejemplo. Es fundamental evitar 
la contraprogramación de las 

actividades culturales entre los 
distintos municipios e incluso 
dentro del mismo municipio. 
Además, se debe tener en cuenta 
a todos los públicos, incluyendo 
a los adolescentes, quienes a 
menudo son olvidados en estos 
pueblos. Sería beneficioso 
implementar autobuses gratuitos 
entre los pueblos, al igual que 
se hace durante las fiestas, para 
que la gente, especialmente los 
adolescentes, pueda asistir a 
las actividades culturales de los 
otros municipios.

4- La población de los 
pueblos está experimentando 
cambios, ya que las generaciones 
más mayores están dando paso a 
otras más jóvenes con diferentes 
inquietudes culturales. 
Considero que se les debería 
prestar atención y ofrecerles 
más oportunidades culturales a 
los niños, adolescentes, familias 
y al público en general. Desde 
mi punto de vista, el mayor 
esfuerzo debería dirigirse a 
destinar una partida de dinero 
importante a la cultura, al menos 
la misma cantidad que se destina 
a jornadas gastronómicas, fiestas 
y toros.

5- Realizaría un cuestionario 
a todos los vecinos para conocer 
sus inquietudes culturales 
y las cosas que sienten que 
les faltan en el municipio. 

Apostaría por traer más teatro, 
más cuentacuentos para niños y 
adultos, más clases de pintura, 
escritura, danza, interpretación y 
música. También sería favorable 
incrementar la cantidad de 
festivales culturales, conciertos 
(no solo DJs en las fiestas), 
ferias del libro y exposiciones. 
Y, por supuesto, eliminaría los 
toros.

Elena Sanz, técnica en 
gestión cultural - COMARCA

1- Creo que estos 4 años han 
estado marcados principalmente 
por la pandemia, algo que 
nos ha sacudido en muchos 
aspectos. Nos ha obligado a no 
reunirnos, pero también nos ha 
hecho reflexionar sobre lo que 
realmente nos hace felices y lo 
que nos convierte en mejores 
personas. Tuvimos más tiempo 
para leer, escuchar música, 
recordar nuestra historia y 
valorar lo que realmente importa. 
Superados los límites legales de 
reunión, he notado el afán de 
las asociaciones y promotores 
culturales por programar y llevar 
a cabo actividades de todo tipo. 
El caldo de cultivo ciudadano ha 
crecido, lo cual es admirable y 
emocionante.

2- El origen de la palabra 
“cultura” proviene del latín 
y significa “cultivar”. Si 

consultamos el diccionario, 
vemos que ser culto implica 
esforzarse en desarrollar las 
facultades intelectuales. Yo 
agregaría que la cultura también 
desarrolla la sensibilidad. Por lo 
tanto, para gestionar la cultura 
debemos tratarla como un buen 
hortelano: analizar el terreno 
donde debemos plantar, conocer 
la variedad de semillas y luego 
regar y cuidar con amor para 
obtener frutos. Es un trabajo 
lento y armonioso, esencial 
si queremos lograr armonía y 
belleza. Desafortunadamente, en 
la mayoría de nuestros pueblos 
esto no se comprende. Parece que 
los políticos están más centrados 
en sus carreras individuales o en 
luchas de poder a corto plazo, 
mientras que potenciar la cultura 
es una carrera de fondo, a largo 
plazo. Desde luego, no ocurre lo 
mismo en todos los municipios, 
algunos se esfuerzan y lo hacen 
mucho mejor que otros.

3- “Fomentar nuestra 
cultura”: Creo que esta frase es 
tanto una pregunta como una 
respuesta, porque siempre supe 
que esta comarca está llena de 
artistas de diversas disciplinas. 
Estos artistas atraen a la gente 
cuando pueden expresar sus 
talentos. Es muy triste ver que 
a los custodios del patrimonio 
les cuesta tanto trabajo abrir 

las puertas de los espacios para 
que la gente pueda contar su 
historia. Entiendo perfectamente 
que se establezcan normas de 
uso y calidad para el cultivo y la 
mejora, pero deberían potenciar 
y favorecer en lugar de poner 
tantos obstáculos a la iniciativa 
ciudadana. Esto, por supuesto, 
siempre y cuando se realice con 
profesionalidad, de lo contrario 
no avanzamos.

4- Debemos realizar un 
trabajo constante y permanente, 
adaptando la programación a los 
diferentes intereses y sectores 
sociales. Debemos atender a los 
jóvenes y brindarles espacios de 
expresión continuos. También 
debemos fomentar y potenciar 
la participación. Básicamente, 
debemos democratizar la cultura, 
ya que debería ser patrimonio de 
todos los ciudadanos.

5- Si estuviera a cargo, haría 
lo mismo que hice cuando tuve 
la responsabilidad: programar 
y trabajar para todos durante 
todo el año. Abrir las puertas 
y los espacios. Fomentar el 
intercambio y la hermandad 
cultural con los pueblos del 
entorno. Buscar lo mejor para 
potenciar la imaginación y la 
creatividad de los más pequeños 
y los no tan pequeños. Demostrar 
que es posible tener un mundo 
mejor y más bello.

...continúa en la página siguiente
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Las caprichosas formas de la naturaleza

Cenicientos vivió la segunda 
edición de La Noche de la 
Historia el pasado 29 de 

abril. Esta iniciativa fue organizada 
por la Parroquia San Esteban 
Protomártir en colaboración con 
el Ayuntamiento de Cenicientos 
y contó con el patrocinio de 
TrulyTrue, TradiZiona y el Colegio 
Seminario de Rozas.

Uno de los platos fuertes de 
esta jornada fueron los conciertos 
musicales de diferentes estilos. 
Además, hubo teatro, bailes 
folklóricos, una muestra de artesanía 
y visitas guiadas a la Parroquia San 
Esteban, a la Ermita de la Virgen del 
Roble, a las bodegas San Esteban 
Protomártir y Saavedra, al Museo 
Taurino y al Taller de Artesanía 
Virgen del Roble.

Las exposiciones, al igual que 
el año pasado, fueron uno de los 
mayores atractivos de la jornada. 
La pintura abstracta de María 
Herranz compartió espacio con la 

impresionista Conchi Álvarez. Lo 
mismo ocurrió con las acuarelas 
de Irene Solís, las ilustraciones 
de Carolina Camus, los cuadros 
bordados de Elisabeth Juzgado y 
la pintura de Dolores Díaz Zurdo. 
Quiero destacar especialmente la 
imaginería, con las piezas originales 
del belenista José Luis Mayo y sus 
diálogos titulados “Viaje a través de 
la belleza”.

En el Centro Cultural Carmen 
de la Rocha, el artista local Santiago 
José Manuel Martín expuso una 
parte de su extensa obra en talla de 
madera. Hablamos con este creador 
de 73 años sobre la Noche de la 
Historia.

¿Qué significa para 
Cenicientos una jornada como 
esta?

Es una apertura hacia la cultura 
y la artesanía que puede suponer un 
despertar. Este tipo de iniciativas 
son lo que se necesita en el pueblo 
para abrirnos al mundo.

¿Qué destacaría de La Noche 
de la Historia?

Sin duda, destacaría a José Luis 
Mayo por su excelente trabajo. No 
conocía su obra y ahora sé de su 
amplia trayectoria internacional. La 
expresividad de los rostros de sus 
figuras hace que parezcan reales 
al mirarlos. Me gustaría resaltar el 
coraje y la ilusión de este artista al 
proponerse una meta y conseguirla. 
Creo que trabajaba como pintor 
de coches y, según todo indica, ha 
logrado realizar el sueño de su vida.

¿De dónde proviene su afición 
por el arte?

No me considero artista, quizás 
sí artesano. Mi familia eran pastores 
serranos y mi infancia transcurrió 
entre El Barco de Ávila y La 
Vera, donde ya veía cómo hacían 
sus pequeñas obras de artesanía 
para sus necesidades diarias. En 
El Barco, hubo dos personas que 
me influyeron notablemente al 
descubrirme ese camino: Genio 
el Che, con sus dibujos, tallas y 
grabados en piedra; y Justo Parrón, 
un venerable anciano zapatero al 
que observaba en su sitial trabajando 

Redacción

CENICIENTOS

la taxidermia, muchos aspectos de 
la artesanía e incluso sus propios 
violines.

Más tarde ingresé en la Escuela 
de Artes y Oficios de La Paloma 
(Madrid), donde estudié ebanistería, 
aunque fue algo que me pesó mucho. 
Hubiera preferido la escultura, la 
talla, la pintura...

Después de un tiempo, logré 
combinar lo que me gustaba con mi 
trabajo, pero al final, las obligaciones 
supusieron un paréntesis casi hasta 
el momento de mi jubilación.

Finalmente, me establecí de 
forma definitiva en Cenicientos, el 
pueblo de mi mujer, donde monté 
un pequeño taller en el que puedo 
hacer lo que siempre me ha gustado.

¿Qué facetas abarca su obra?
Mi obra abarca la talla en madera 

y piedra, pirograbado, dibujo, 
poesía, bonsáis, cuchillería... Me 
gusta marcarme retos y trabajar con 
todos los materiales que caen en mis 
manos.

Usted ha formado parte del 
Grupo Folklórico Raíces.

La música y el folklore siempre 
me han llamado la atención. 
Estuve un tiempo vinculado a 
Raíces, acompañándolos en sus 
giras y colaborando con ellos, 
especialmente con los instrumentos. 
Mi primera exposición como lutier 
fue en el Conservatorio de Móstoles 
en 2005, y tengo una colección de 
cien instrumentos de todo el mundo 
que son réplicas hechas por mí.

¿Qué obras ha expuesto en 
esta edición de La Noche de la 
Historia?

Todas mis obras están inspiradas 
en la historia y la materia muerta del 
pantano de La Alberca. He intentado 
actuar como un arqueólogo y 
comunicarme con la madera, que me 
ha inspirado para crear estas formas. 
De un nogal podrido me surgió un 
delfín al que le apliqué viejas rejas 
de arado: uno representa al labrador 
del mar y nuestros ancestros son los 
labradores de la antigua Alberca. 
Estas cinco piezas dedicadas a este 
evento se han acompañado de otras 
de trabajos anteriores.

Santiago Martín presentó su exposición Supervivientes de La Alberca durante La Noche de la Historia

Conjunto de las obras expuestas por Santiago Martín en La Noche de la Historia.Cabeza de elefante y Superviviente de La Alberca.
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El momento del producto de temporada

Como cocinero apasionado 
que soy, espero con 
esperanza y, por supuesto, 

ilusión, de manera desmesurada y 
un tanto desaforada, la llegada de 
algunos momentos en los que la 
cesta se llena de manera especial 
y fascinante. No ha sido menos 
en este caso con la llegada de la 
primavera, estación sugestiva, 
reluciente, festivalera, campechana 
y vital. Sin duda, es la estación 
más alegre, la que más deseos me 
provoca, la que más me llena de 
fantasías y la que más sustenta mis 
hambres creativas.

Pues bien, este año ha pasado 
sin pena ni gloria, nos ha dejado 
huérfanos de ilusiones y fantasías, 
nos ha condenado a mercadear en 
tristes y alienantes supermercados 
o, en el mejor de los casos, en otras 
plazas algo más sugerentes, pero 
igualmente anónimas, monótonas 
y rutinarias, que no rutilantes.

Uno espera con verdadero 
anhelo todas esas verduras que 

no encontramos en otro momento 
(mejor dicho, que no deberíamos 
encontrar) y que, de repente, se 
convierten, como por arte de magia, 
en las protagonistas eventuales de 
un escenario idílico y delicioso.

Es muy importante para 
mí, al igual que para la mayoría 
de mis colegas, disfrutar de la 
emoción contenida con la llegada 
de un determinado momento o 
acontecimiento, que te estimula 
de manera adictiva a reflexionar, 
imaginar, concebir y disfrutar 
con ello, a buscar y encontrar 
al proveedor en una sinergia 
imprescindible, a ver, oler y 
escuchar al protagonista o la 
protagonista y, como colofón, 
disfrutar del feliz desenlace, la 
satisfacción, el orgullo, el placer y, 
normalmente, el agradecimiento. 
El círculo se ha cerrado, todo 
insuperable.

Por el contrario, cuando esto 
no sucede, la monotonía y el 
hastío pueden apoderarse de uno 
y es entonces cuando la pasión se 
convierte en labor, la alegría en 
lamento, la ilusión en utopía y el 
feliz desenlace en una quimera.

En estas circunstancias, la 
culpa recae en el llamado cambio 
climático, que suena como si fuera 
un agente externo recién llegado 
de Marte, del cual nosotros no 
tendríamos ninguna culpa ni 
responsabilidad. Sin embargo, 
creo que deberíamos adjetivarlo 
como una pésima gestión de 
nuestros propios y maravillosos 
(aunque cada vez menos propios, 

menos maravillosos y también más 
escasos) recursos.

De todos modos, y como no 
nos queda otra opción, debemos 
recurrir con la cabeza gacha y 
la mente sumisa al anónimo 
supermercado. Esto es así. Tan solo 
les pediría un esfuerzo por adquirir 
productos de rabiosa temporada, 
de frescura intachable y de precio 
razonable. Debemos rechazar todo 

EL CALDO DE LA MARMITA, por Julio Reoyo Hernández. Cocinero. Restaurante Doña Filo.

lo contrario en nuestro propio 
beneficio y también en beneficio 
de una economía lo más sostenible 
posible.

No debemos caer en el 
pensamiento esclavo de que ellos 
tienen la sartén por el mango, ya 
que eso es absolutamente incierto. 
Somos nosotros y solo nosotros 
quienes podemos y debemos 
decidir qué comprar y, con ello, 
establecer las normas. Es el 
momento de comprar judías verdes 
bien planas, las de toda la vida, 
calabacines pequeños y tersos, 
berenjenas bien prietas, puerros 
bien verdiblancos, espárragos 
blancos, los primeros tomates (no 
los últimos), pimientos verdes, 
rojos, etcétera. Pero no coliflor, ni 
calabaza, ni alcachofa, ni remolacha, 
ni lombardas, ni otros productos 
similares. Su oportunidad ha de ser 
también la nuestra, así de sencillo 
y feliz.

Por el momento, aumentaré la 
potencia de mi lupa para encontrar 
todo aquello con lo que cocinar 
de manera feliz y responsable, y, 
sobre todo, para que el tedio no se 
apodere de mí.

CULTURA GASTRONÓMICA

Europa llena de cuentos nuestras 
bibliotecas

El 6 de mayo es el Día de Europa. 
Con motivo de esta celebración, llega, 
un año más, la campaña de primavera 
“Cuentacuentos sobre Europa” 
organizada por la Comunidad de 
Madrid. Esta iniciativa es llevada 
a cabo por la Dirección General de 
Asuntos Europeos y Cooperación 
con el Estado, perteneciente a la 
Consejería de Presidencia, Justicia 
y Portavocía del Gobierno, en 
colaboración con la Federación de 
Municipios de Madrid. La campaña 
se desarrollará en 70 bibliotecas de la 
región, de la mano de tres talentosas 

narradoras orales: Alicia Mohíno, 
Sofía Volvoreta y Briggite Arnaudiés.

Nuestra comarca también se 
verá enriquecida con estas sesiones 
de narración oral, que tienen como 
objetivo transmitir el concepto de 
la Unión Europea y todo lo que 
representa a los más pequeños de 
nuestras casas. Estas sesiones, de 
aproximadamente 50 minutos de 
duración, estarán llenas de cuentos, 
canciones e historias de la tradición 
oral europea, dirigidas a niños y niñas 
de entre tres y doce años. Recorrerán 
nuestras bibliotecas en la Sierra Oeste 
de Madrid, para que se hable, y 
mucho, de Europa.

Navas del Rey, Chapinería, 
Colmenar del Arroyo y Villamanta 
son algunos de los municipios 
que recibirán estas sesiones de 
cuentacuentos gratuitas entre mayo 

Javier Fernández Jiménez
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y junio. Estas actividades se suman a 
la programación cultural de nuestras 
localidades y contribuyen a ampliar 
los conocimientos sobre Europa en 
los niños y niñas de la Comarca.

Segunda edición  del Certamen Literario 
Mantua Carpetanorum 

El Ayuntamiento de 
Villamanta ha hecho 
públicas las bases de la 

segunda edición de su Certamen 
Literario Mantua Carpetanorum, 
un premio de carácter bianual que 
se estrenó hace dos años y con el 
que el municipio busca recuperar 
y resaltar tanto su riqueza histórica 
como su tradición romana.

Hasta el próximo 3 de 
diciembre, cualquier persona 
mayor de edad residente en 
nuestro país podrá participar con 
un único relato original e inédito 
escrito en español, que no haya 

sido publicado en ningún otro 
formato y que no esté pendiente 
de resolución en otros certámenes 
literarios. El relato deberá estar 

ambientado en el periodo histórico 
de la Antigua Roma (o la Hispania 
Romana) y no exceder las 8 
páginas de extensión.

Javier Fernández Jiménez

VILLAMANTA

Los trabajos podrán enviarse 
por correo postal o correo 
electrónico. Habrá un primer 
premio de 500 € para el texto 
ganador, así como tres premios 
adicionales de 150 € cada uno: 
uno para el relato finalista, otro 
para el mejor relato comarcal y 
otro para el mejor relato enviado 
por un vecino de Villamanta.

La primera edición de 
este certamen tuvo una gran 
participación y el ayuntamiento 
espera que esta segunda edición 
sea aún más exitosa. Puedes 
encontrar las bases del certamen 
en la página web del Ayuntamiento 
de Villamanta.

Nuevo libro 
del profesor 
Martínez Artola

Nuestro colaborador, Miguel 
Ángel Martínez Artola, 
acaba de publicar su último 

libro, Los viejos dioses. Con esta obra 
cumple un viejo sueño relacionado 
con un tema muy querido para él: la 
mitología de las antiguas culturas. 
Durante muchos años, el profesor 
Martínez Artola ha impartido 
numerosos cursos sobre historia 
de las religiones, especialmente 
dirigidos a profesores de Historia 
y Ciencias Sociales en los Centros 
de Profesores. Estos cursos se 
utilizan para el perfeccionamiento 
y la actualización del profesorado. 
Ahora, estos cursos se han editado 
con la intención de hacer llegar a 
los alumnos, de forma sencilla e 
inteligible, un pequeño resumen de 
la Evolución Espiritual Humana, 
desde la aparición de las corrientes 
animistas en la Prehistoria hasta la 
formación de ideas teocráticas más 
elaboradas.

COMUNIDAD DE 
MADRID
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Salvemos el viñedo madrileño

Esta Denominación de 
Origen está cada vez más 
posicionada y valorada en 

los mercados, tanto locales como 
nacionales e internacionales. Ha 
sido un año de trabajo intenso; es 
difícil encontrar un día en el que 
no tengamos que estar presentes en 
algún acto o evento, ya sea porque 
nos reclaman o por iniciativas que 
emanan de esta Denominación.

No obstante, aunque desde la 
Dirección General de Agricultura 
nos confirman que la tendencia 
de arranque de viñedo se ha 
ralentizado y se solicitan más 
permisos de nueva plantación, 
no deja de ser un drama ver que 
todavía falta relevo generacional 
y algunos viticultores abandonan 

o arrancan viñedos centenarios 
debido a la falta de atención en su 
cuidado.

Creo que debemos trabajar 
todos juntos, todos los 
sectores que representan a 

esta Denominación de Origen 
Vinos de Madrid, en buscar la 
defensa de nuestro viñedo. Tener 

viñas cerca de una ciudad, una 
capital tan grande y en auge 
como Madrid, debe ser tratado 
como un bien inmaterial a 
proteger. Es un patrimonio único 
que trasciende al producto, 
conservando nuestros paisajes, 
el territorio y la incomparable 
herencia de una tradición que 
se remonta a cientos de años y 
que, en Madrid, sobre todo, se 
ha transmitido en el seno de las 
familias.

La riqueza económica, 
cultural y medioambiental que 
representa el viñedo en esta 
Comunidad es algo que nos 
hace sentir orgullosos. Por lo 
tanto, tenemos que continuar 
en esta tarea de comunicar su 
importancia y su incomparable 
calidad.

Antonio Reguilón Botello

Antonio Reguilón.

Lo mejor de la gastronomía, en Colmenar

Las XII Jornadas 
Gastronómicas del Pincho y 
la Cazuelita de Colmenar del 

Arroyo, celebradas los pasados 5, 6 
y 7 de mayo en la carpa instalada en 
la Plaza de España, volvieron a ser 
el mejor punto de encuentro entre 
el público, los productores y los 
hosteleros comarcales. Estuvieron 
repletas de los mejores productos, 
muy buena música y clientes 
deseosos de disfrutar de todo lo 
que se ofrecía. Una vez más, estas 
jornadas resultaron ser un fantástico 
modo de revitalizar la hostelería 
colmenareña y de brindar disfrute 

tanto a vecinos como a visitantes 
de una de esas fiestas que tanto nos 
gustan en la comarca.

Un total de 9 servicios hosteleros 
de la localidad y 7 productores 

comarcales fueron el mejor reclamo 
posible para todos aquellos que se 
quisieron acercar a Colmenar del 
Arroyo y disfrutar de buenos vinos, 
cervezas artesanales, embutidos, 

Javier Fernández Jiménez

COLMENAR DEL ARROYO

flores o productos apícolas. Además, 
se pudo disfrutar de un ambiente 
muy agradable y de las mejores 
cazuelas y pinchos para compartir en 
familia o con amigos.

El evento comenzó con un 
pincho ofrecido por el ayuntamiento 
y la buena música de El último 
guateque. Además, se llevaron 
a cabo actividades como DJ’s, 
talleres infantiles, espectáculos de 
marionetas, catas de cerveza artesanal 
y vino, el X concurso de paellas 
y un atractivo tren turístico. Estas 
actividades fueron responsables de 
que, durante el sábado y el domingo, 
hubiera diversión y actividad para 
todo tipo de público y edades.

Estas jornadas gastronómicas 
son un clásico en la Sierra Oeste 
de Madrid y, sin duda, una de esas 
fiestas que los vecinos y visitantes 
de Colmenar del Arroyo esperan con 
muchas ganas para poder disfrutar al 
máximo. Este año se ha destacado 
la gran variedad de pinchos de alta 
calidad y la organización resalta “la 
gran afluencia de público de fuera de 
la localidad”, ya que muchas personas 
de Madrid han repetido su visita tras 
haber tenido experiencias positivas en 
años anteriores. Como ejemplo de la 
gran afluencia de público, podemos 
mencionar las más de 600 raciones de 
caldereta que el ayuntamiento entregó 
durante el mediodía del sábado.

PRODUCTOS DE LA TIERRA
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ADI Sierra Oeste apuesta por el turismo y la artesanía

La digitalización y la 
transición verde son dos 
aspectos destacados en 

la agenda actual tanto de los 
empresarios turísticos como de 
los artesanos de la Sierra Oeste 
de Madrid. Un reciente estudio 
publicado a nivel nacional 
enfatiza la importancia de la 
digitalización en los negocios 
rurales. Dado que el turismo 
y la artesanía dependen en 
gran medida de las campañas 
de comercialización y la 
estacionalidad, es crucial que 
ambas disciplinas respondan 
de manera urgente al aumento 
significativo de las reservas y 
búsquedas a través de Internet. 
Las redes sociales ya forman 
parte del presente, por lo tanto, 
ignorarlas no nos beneficia en 
absoluto.

En la Asociación ADI Sierra 
Oeste, nuestro principal objetivo 
es ayudar a los empresarios 
turísticos y artesanos a gestionar 
y emprender sus negocios de 
manera digital y sostenible. 
Para lograr esto, se ha firmado 
un convenio-subvención este 
año entre la Comunidad de 
Madrid y los grupos de Acción 
Local, incluyendo ADI Sierra 
Oeste, para el desarrollo de 
proyectos de emprendimiento 
y microempresas, financiados 
por los Fondos Europeos 
Procedentes del Mecanismo 
para la Recuperación y 
Resiliencia.

Nuestro territorio se 
gestiona desde un entorno 
rural, con todas las ventajas 
e inconvenientes que esto 
conlleva. Gestionar un negocio 
en el ámbito rural requiere, 
en la mayoría de los casos, un 
gran esfuerzo en términos de 
comercialización, visibilidad y 
ventas, que son más desafiantes 
en este entorno.

El año 2023 es crucial para 
el impulso digital de nuestros 
empresarios. Las ayudas en 
capacitación y formación, 
los avances tecnológicos en 
la gestión de reservas y las 
mejoras en los procesos de 
producción son áreas de trabajo 
de nuestros expertos en turismo. 
Las visitas de acompañamiento 
a empresarios, las sesiones de 
asesoramiento y los próximos 
cursos de formación tienen 

SIERRA OESTE

como objetivo fortalecer 
nuestro entramado empresarial, 
apostando por un sector digital 
y sostenible que sea cada día 
más competitivo y adaptable a 
los nuevos tiempos.

Tras la realización del 
primer Foro de Turismo en 
nuestras instalaciones del 
Centro de Turismo de la Sierra 
Oeste, ubicado en Pelayos de la 
Presa, se constató la demanda 
de nuestros empresarios 
de un mayor esfuerzo en la 
colaboración público-privada 
para la planificación y desarrollo 
de nuestros destinos turísticos. 
Además, se identificaron 
aspectos fundamentales que 
requieren atención constante, 
como el transporte, las vías 
de acceso, la disponibilidad 
de información turística, el 
embellecimiento de nuestros 
pueblos y el mantenimiento de 
nuestro patrimonio histórico-
artístico.

Otro tema destacado surgido 
durante el Foro de Turismo 
fue la necesidad de crear 
una red de actores turísticos 
que interactúen entre sí para 
desarrollar paquetes turísticos 
propios de nuestra región. 
La participación de casas 
rurales, campings, empresas 
de turismo activo, centros 

de interpretación, museos 
y bodegas, entre otros, es 
fundamental para potenciar los 
productos turísticos locales. 
Este primer Foro ha sido un 
punto de encuentro para que 
todos estos actores se conozcan 
en un mismo evento.

Lo mismo ha ocurrido 
durante el primer Foro de 
Artesanos de la Sierra Oeste, una 
iniciativa del ADI Sierra Oeste 
surgida a raíz de las solicitudes 
recogidas durante el primer 
semestre y que finalmente se 
llevó a cabo en mayo en la Casa 
de la Cultura del Ayuntamiento 
de Fresnedillas de la Oliva.

El mundo de la artesanía está 
compuesto por profesionales 
que, en la mayoría de los casos, 
cuentan con escasos recursos 
y se enfrentan a una realidad 
difícil de afrontar. Muchos de 
ellos trabajan desde sus propios 
hogares o en pequeños talleres 
cercanos a su residencia, con 
espacios limitados para el 
almacenamiento de materiales y 
la disponibilidad de maquinaria 
y herramientas de trabajo.

Uno de los grandes retos 
de los artesanos es poder 
comercializar sus productos 
de manera adecuada, eligiendo 
las vías y rutas apropiadas. 
En muchas ocasiones, surgen 

En el primer semestre se llevaron a cabo dos foros sectoriales en ADI Sierra Oeste, centrados en Turismo y Artesanía, como 
parte de las iniciativas surgidas a raíz del convenio firmado por la Comunidad de Madrid. Este convenio tiene como objetivo 
impulsar el desarrollo de proyectos de emprendimiento y microempresas en el ámbito turístico y artesanal de nuestra región.

dudas acerca de la adecuación 
de los precios en relación con el 
trabajo y las horas de dedicación 
invertidas en las piezas que se 
encuentran a la venta.

En el mundo actual, 
la digitalización está 
transformando incluso los 
mercadillos más tradicionales. 
Es necesario adaptarse a 
esta realidad y considerar 
la comercialización de los 
productos artesanales también 
en línea. En ocasiones, las 
ventas a través de medios 
digitales superan las realizadas 
en los puestos físicos.

La dispersión geográfica de 
nuestros artesanos provoca que, 
en algunos casos, ni siquiera 
se conozcan dos artesanos 
en un mismo municipio. Esto 
conlleva la falta de posibles 
colaboraciones y una falta de 
sinergias profesionales.

Como respuesta a todas estas 
necesidades y oportunidades 
de mejora en los procesos de 
gestión, comercialización, 
sostenibilidad sectorial y 
continuidad de los oficios, 
se llevó a cabo este primer 
encuentro de artesanos. 
Durante este evento, ADI se 
dio a conocer a aquellos que no 
estaban familiarizados con su 
existencia y también se informó 

a los empresarios artesanos 
sobre las instalaciones donde 
ADI está presente, como las 
Oficinas Centrales en Vila del 
Prado y el Punto PAE (Punto 
de Atención al Emprendedor) 
ubicado en Pelayos de la 
Presa. Estos espacios brindan 
información sobre las ayudas y 
oportunidades disponibles para 
pequeños empresarios y para 
aquellos artesanos interesados 
en emprender y darse de 
alta como autónomos. Estas 
ayudas al emprendimiento 
pueden facilitar y acelerar 
la recuperación de antiguas 
tradiciones y oficios que, 
en algunos casos, han sido 
olvidados, permitiendo a los 
artesanos beneficiarse de estas 
oportunidades.

Al concluir este primer 
FORO de Artesanos, todos los 
asistentes coincidieron en la 
importancia de dar continuidad 
a este evento a través de mesas 
de trabajo. Se hizo hincapié en 
la apuesta firme por la calidad, 
entendiendo esta como la 
capacitación de las personas 
y los oficios para brindar 
servicios de calidad, como la 
atención al cliente, la calidad 
de los productos, el servicio 
postventa y, por qué no, las 
visitas guiadas, al igual que se 
hace en el ámbito turístico con 
las visitas y catas en las bodegas. 
Se prestó especial atención a la 
seguridad en entornos y zonas 
de trabajo que así lo requieran.

Desde ADI Sierra Oeste, 
se está trabajando en la 
sostenibilidad de nuestras 
empresas, poniendo un 
fuerte énfasis en aspectos 
tan importantes como los 
criterios económicos para la 
sostenibilidad de los negocios, 
los aspectos éticos, culturales 
y sociales, y las acciones para 
preservar el entorno natural de 
nuestra región.

Para obtener más 
información sobre estas 
iniciativas y las acciones 
del programa de Turismo y 
Artesanía, pueden ponerse 
en contacto con el Técnico 
responsable de Turismo, 
Guillermo Anívarro Segura, al 
teléfono 602 52 22 00 o al correo 
electrónico iniciaturismo.
sierraoeste@gmail.com.

Estamos cansados… pero no derrotados
• Cansados de tener que explicar 
constantemente que la Sanidad 
Pública, y en concreto las Urgencias 
Extrahospitalarias y la Atención 
Primaria, no son una cuestión de 
quién gobierne, sino de un modelo 
de sanidad que trate a todos los 
ciudadanos, estén donde estén (en la 
ciudad, en los pueblos, en el norte, 
sur, este u oeste de la comunidad 
autónoma), trabajen o no, y vengan 
de donde vengan, sea cual sea su 
identidad de género o adscripción 
política o religiosa, y ganen más o 
menos dinero. Repito, que trate a 
todos por igual, que les ofrezca los 
mismos servicios y garantías de 
calidad y acceso a todos los recursos 
que nuestro país y nuestra comunidad 
autónoma pueden proporcionarnos. 
Un modelo que no sustituya 
médicos por enfermeras, o incluso 
farmacéuticos como se propone 
ahora en Gran Bretaña, profesionales 
todos muy bien preparados, 
pero con funciones diferentes y 
complementarias. Se necesitan 
equipos completos para atender a la 
población como se merece.
• Cansados de escuchar que los 
partidarios del partido político que 
nos gobierna en la actualidad nos 
adjudiquen adjetivos que no nos 
definen de ningún modo, calificativos 
que tratan de desprestigiarnos, 
de insultarnos, de agredirnos, de 
menospreciarnos a nosotros (los 
profesionales de la salud madrileña) 
sin ningún argumento válido más 
allá de las consignas partidistas 
de sus líderes mediáticos. No 
somos “activistas bolivarianos 
de ultraizquierda”, ni “vagos”, ni 
“privilegiados”. La mayor parte de 
nosotros nunca ha protestado en 
voz alta por las malas condiciones 
de nuestro trabajo, como la falta de 
sustitución de compañeros enfermos 
o jubilados de forma sistemática, 
el aumento de la sobrecarga de las 

consultas por esta causa, la falta 
de tiempo por consulta, materiales 
y recursos básicos para una buena 
atención a nuestros pacientes y los de 
los compañeros ausentes, y la falta de 
tiempo para desarrollar las funciones 
preventivas propias de nuestra 
especialidad, que han demostrado 
éxito en salud y disminución de 
mortalidad y morbilidad. Hasta ahora, 
después de una terrible pandemia 
que ha puesto de manifiesto todas 
las debilidades del sistema, hemos 
estado callados por responsabilidad 
personal y profesional, pero ya no 
pensamos callarnos más... y eso 
escuece a quienes tienen la culpa de lo 
que sucede (ellos y nosotros sabemos 
quiénes son).
• Cansados de que algunos alcaldes 
y vecinos de nuestros municipios 
y barrios, que tienen las mismas 
quejas y carencias que manifestamos 
(falta de equipos completos en 
las Urgencias Extrahospitalarias, 
dificultad para obtener cita con 
su médico de familia cuando lo 
necesitan, falta de asignación de 
médico de familia o pediatra, etc.), se 
sientan legitimados para ridiculizar 
nuestras reclamaciones de puro y 
simple sentido común, como que el 
dinero público se gaste en recursos 
públicos y no en conciertos con 
la Sanidad Privada, como única 
solución a su propia incapacidad de 
gestionar adecuadamente lo que es 
de todos. ¿O aquellos que también 
se encuentran a 45, 60 e incluso 80 
km de un hospital como nosotros 
(pero nunca critican las decisiones 
políticas en relación con los servicios 
públicos) creen que estarán más 
cerca de un hospital o servicio de 
urgencias extrahospitalarias con 
equipos completos, etc., simplemente 
porque sus líderes políticos afines 
son los que gobiernan? ¿Defender 
agresivamente a esos líderes políticos 
frente a los profesionales y vecinos 
que presentamos los problemas para 
la reflexión de cada uno les va a pagar 

la prótesis, la válvula cardiaca, la 
quimioterapia, las cirugías mayores, 
la estancia en la UVI, los tratamientos 
costosos, etc., si desafortunadamente 
llegaran a necesitarlos cuando la 
sanidad privada se haya apoderado 
de la sanidad pública y ya no sea 
universal, sino accesible solo para 
quienes puedan permitírselo? 
¿Les trasladarán gratuitamente en 
ambulancia o VTC a las 3 de la 
madrugada al hospital que seguirá 
estando a 45, 60 u 80 km de distancia, 
si ellos no tienen edad o medios de 
transporte propios para desplazarse? 
¿Realmente creen que será así? Solo 
necesitan mirar en el espejo de otros 
países donde la sanidad no es pública 

Mª Isabel de Barrio Tejada

ni universal y comparar... ¿O creen 
que los turistas sanitarios que vienen 
a España para tratar sus enfermedades 
graves lo hacen porque allí todo es 
perfecto?
• Cansados de tener que explicar 
que no faltan médicos, lo que 
realmente faltan son condiciones 
adecuadas para que los médicos 
existentes puedan desarrollar su labor 
dignamente y no se vean obligados a 
huir a otras CCAA o países. Hacen 
falta condiciones dignas que hagan 
atractiva la especialidad de Medicina 
de Familia para que las plazas de 
formación ofertadas cada año en el 
M.I.R. no queden sin cubrir (este año 
2023 solo se han ocupado 5 de las 207 

plazas ofertadas... ¿por qué creen que 
ha sucedido esto?).
• Cansados de luchar contra molinos 
de viento (por muy modernos que 
estos sean), como la teleconsulta en 
las urgencias (tanto extrahospitalarias 
como hospitalarias, que se están 
instaurando en los hospitales de 
gestión privada a día de hoy), pero no 
estamos derrotados de ningún modo. 
Seguimos y seguiremos luchando con 
las escasas “armas” que tenemos: la 
información veraz y comprobable de 
lo que vivimos cada día en nuestras 
consultas. Luchamos por aquello 
que amamos y en lo que creemos 
firmemente: una sanidad pública, 
universal y de calidad para nosotros, 
nuestras familias, nuestros pacientes, 
nuestra sociedad y nuestra dignidad. 
Luchamos por todos los vecinos que 
siguen luchando incansablemente en 
las calles, medios y foros públicos, 
quienes quieren darles y darnos 
voz tras tres años sin urgencias 
extrahospitalarias. Luchamos 
por todos los pueblos de nuestra 
comunidad autónoma que han visto 
desmanteladas sus urgencias para 
conseguir un triste rédito político de 
unos pocos personajes insensibles 
y de miras muy cortas. Luchamos 
incluso por aquellos que hoy en día, 
teniendo los recursos sanitarios igual 
de disminuidos y a la misma distancia 
que los demás, se creen a salvo de todo 
mal porque sus líderes así se lo han 
hecho creer. Seguiremos luchando 
para que los más de 800,000 adultos 
y 280,000 niños tengan médico 
de familia y pediatra asignado, sin 
tener que peregrinar cada día de 
profesional en profesional distinto y 
sobrecargado, sea cual sea el partido 
que gobierne nuestra comunidad. 
¿Cansados? Mucho, pero nunca 
derrotados, señores políticos.

Maria Isabel de Barrio Tejada es 
profesional sanitario de Urgencias 
Extrahospitalarias del S.A.R de Na-
vas del Rey, Madrid.

FOTO: Maria Francisca Gómez Rodríguez y Concepción González Rodríguez.
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91 863 73 73
HOTEL RURAL EL JARDÍN
Ctra. de Madrid, 12
646 848 641
MESÓN LOS CONEJOS
Ctra. de Madrid. 10
91 863 62 04 

BRUNETE
AGROBRUNETE 
C/ Madrid, 14
91 815 91 64 
AYUNTAMIENTO
CENTRO DE SALUD
BIBLIOTECA

CADALSO DE LOS VIDRIOS
AUTOSERVICIO LÓPEZ MARTÍN
Calle Real, 49
91 864 15 36
BAR TRANSILVANIA
Ronda de la Sangre, 20
619662040
CASA MONCHO
Ronda de la Sangre, 22
91 864 11 11 
CARNICERÍA JUANITO Y JOSE
C/ Juan R. Jiménez, 4
91 8640484

FERRETERÍA CADALSO
C/ Juan Ramón Jiménez, 7

91 864 07 68
PELUQUERIA ANLLY
C/ San Antón, 6
91 864 05 50

CEBREROS
AUTOSERVICIO DÍA
Avda. Constitución, 31
91 863 08 32
HIPER BAZAR
Ctra. de El Tiemblo, 18
640 068 799

CENICIENTOS
SUPERMERCADO

FERMOSEL
Avda. Madrid, 20

91 8642763

GASÓLEOS 
SIERRA OESTE

Claudio Sánchez Albornoz, 108
91 864 24 42

BAR EL GUIJO
Avda. de Madrid, 10
615 81 76 74
BAR LA PARADA
Avda. de Madrid, 35
630 565 822
CARNICERÍA DIEGO ZURDO
Plza de los Caños, 14
91 864 20 54
CARNICERÍA TELEX
Avda. de Madrid, 20
91 864 26 01
CHURRERIA AVENIDA
Avda. de Madrid, 33
695 318 936
HIPER BAZAR
Avda. de Madrid, 52
635 836 184
HOSTAL RESTAURANTE LAS PEÑAS
C/ Los Caños , 118
91 864 23 12
MUEBLES DE COCINA CJ
C/ Peligros, 5
91 864 20 85

PESCADOS Y MARISCOS EL MAR DE 
CENICIENTOS
C/ Real, 23
662 077 631 
PANADERIA PASTELERIA LAURA
Calle Doctor Fleming, 2
676918788
PANADERIA BOLLERÍA LA TAHONA
C/ Libertad, 16
666362725

COLMENAR DEL ARROYO
CARNICERÍA ROBERTO SANZ
C/ General Franco, 11
650 048 105
RESTAURANTE CHICOTE
C/ General Franco, 1
91 865 12 26
AUTOSERVICIO SIMPLY
C/ General Franco, 22
91 8651517
ETCÉTERA
C/ Real, 1
91 8651139

COLMENAREJO
PAN DE GALA
Plza Constitución, 5
91 8589155
CERVECERIA EL CHATEO
PINCHOS Y TAPAS
Calle las Cruces, 17
689828119
MASCOTAS Y MASCOTAS
Calle Vistalegre, 24
378424516

CHAPINERÍA
BAR CASA KAKE
Plza Eloy Gonzalo, 3
620 869908
ESTANCO AMPARO MIRANDA
C/ Prudencio Melo, 18
91 865 20 70
MESON LA PLAZA
Plza. Constitución, 3
679 227 733

EL TIEMBLO
PUB LAS VEGAS
Paseo de Recoletos, 23
91 8625331
SUPERMERCADO JOALTE
Pza. Maestro Piquero, s/n
91 862 54 61

EL ESCORIAL
CARNICERÍA ALBERTO PALOMO
Avda. de la Constitución 5,
91 890 03 09
MILAR
C/ Alfonso XII, 14
91 8900068- 6460068
PANABE REPARACIONES DE BUENA
TINTA
C/Independencia, 2
91 890 08 11- 629 160 584

FRESNEDILLAS
DE LA OLIVA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 57
91 898 90 44
PASTELERÍA EL RINCÓN DE CRISTINA
C/ Real, 59
680 140 742

LA ADRADA
BAR AVENIDA
Avda. Castilla León, 35
91 867 12 78

BAR CHURRERÍA SCALA
Calle La Iglesia, 5
618 444 048
FRUTERÍA CARLOS
C/ La Nava, 12
695 088 794
RESTAURANTE EL AULA
C/ Escuelas, s/n.
91 867 23 22

MÉNTRIDA
ASOCIACION BIADIS
Avda, Félix Arranz, 45
608 66 32 07

NAVALAGAMELLA
SUPERMERCADOS HNOS. GAMELLA 
MARTÍN S.L.
C/Miralcampo,1
918988246
CERVECERÍA MADDNES TOWN
Plaza Dos de Mayo, 2
615064096
FARMACIA NAVALAGAMELLA
Avda. Constitución, 18
918988030/669 484 225

NAVAS DEL REY
ALIMENTACIÓN CASA FLORY
C/ Viento, 3
91 865 02 49
CÁRNICAS JOAQUIN
Plaza España, 14
91 865 00 04
CARNICERÍA CHARCUTERÍA HERMANOS 
BELMONT MARTÍN
Avda. de Madrid, 25
638 337 973
LA TAHONA DE JESUS
C/ Real, 10
91 865 01 02
RESTAURANTE ‘LAS CASAS’
Sandro Pertini, 10
91 865 00 13
RINCÓN DEL CARMEN
C/ Soledad, 10
91 865 03 06

PELAYOS DE LA PRESA
MESON EL HUERTO
Avda. Marcial Llorente, 43
91 864 53 21

ROBLEDO DE CHAVELA
BAR ‘RINCON DE CHARLY’
Plaza Piedita, 10
655 432 360
CERVECERÍA TANFANYS
C/ Constitución, 26 loc.1
91 899 83 44
MAXCOOP
C/ Emilio Parra Gasque, 2
91 899 53 41
CARNICERÍA MARIANO
Calle Traspalacio, 22
91 899 81 68

ROZAS DE PUERTO REAL
BAR RINCONCITO DE ROZAS
Ctra. Navalcarnero, s/n
722 227 675
SUPER MERCADO CARRERA
Avda. Constitución, 30
91 864 87 38
RESTAURANTE CASA ANTONIO
Crtra de Navalcarnero a Rozas 7
91 864 87 65

URBANIZACION ENTREPINOS
SUPERMERCADO UDACO
Avda. de La Coruña,1
918 44 12 16

SAN MARTÍN
DE VALDEIGLESIAS

BAR POINCARE
C/ Corredera Alta, 5
91 861 05 31
BEEP SAN MARTIN-MOVISTAR
C/ Manantial, 2 l. 5
91 861 17 14
VETERINARIO ‘VALDEIGLESIAS’
C/ Corredera Alta, 30
91 861 06 65
LADY ANAIS
C/ Ávila, 8

SANTA MARÍA
DE LA ALAMEDA

AYUNTAMIENTO
Plaza de la Constirución, 1
91 899 90 12 
CENTRO DE SALUD

SANTA MARIA DEL TIÉTAR
AYUNTAMIENTO
RESTAURANTE BAR CASA FERMÍN

SOTILLO DE LA ADRADA
BAR CASA MELANEO
Plaza de Abajo
91 866 02 28
CENTRO DE SALUD
HOGAR DEL PENSIONISTA

VALDEMORILLO
PASTELERÍA VIENA NIEVES

C/ La Nava, 17
918990105

SIMPLY
Camino Robledo de Chavela, 115

918993334

CARNICERIA CASILLAS
C/ Los coches, 1
91 899 09 63
PELUQUERÍA CABALLEROS BARBER’S
Centro Comercial Valdemorillo 2ªplanta
Avda Plaza de Toros.1
91 899 03 22
SIMPLY
C/ La Fuente, 11
918990109

VILLA DEL PRADO
BAR EL RUEDO
C/ Soledad, 10
91 862 09 86
CAFETERIA ‘PIRAMIDES’
Avda. Generalísimo, 76
CARNICERIA TRES METROS
Avda. Constitución, 20
91 862 20 42
ESTANCO PRENSA PILI
C/ Escalona, 1
91 862 00 46
CAFETERÍA RESTAURANTE
EL SECRETO
Avda. Juan Carlos I, 41
91 8620729 608195179
GALICHA S.L.
C/ Oficios, 2
91 862 02 08
PANADERÍA PAN CHEF
C/ Santiago, 2
91 862 10 52

URBANIZACION EL ENCINAR

SUPERMERCADO UNICO
C/ Coscoja, 147
648969140

VILLAMANTA
BAR DE COPAS ALBERO
Avda. Libertad, 24
636760306
ESTANCO H. RODRIGUEZ
Plaza Rey Juan Carlos I
659 270 328
PANADERIA HNOS NUÑEZ DEL PRADO
Calle Roma, 8
615396293
REST. CAFETERÍA SANZUR
C/ Libertad, 40
9108136250
RESTAURANTE CASA JUDAS
Avda. Libertad, 31
91 8136815

VILLAMANTILLA

PASTELERIA SFIZIO 
Calle Antonio Rofazza, 11
661957791

ZARZALEJO
Zarzalejo pueblo

BAR RESTAURANTE ‘POSADA’
Plaza de la Constitución, 2
91 899 26 90
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda. Cruz Verde, 27
91 899 24 55
PANADERÍA La Chiqui
Avda. de la Cruz Verde, 40
642 053 847

Zarzalejo Estacion
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda.Estación, 58
91 831 00 81
RESTAURANTE ‘LOS ALAMOS’
Avda. de la Estación, 37
91 899 22 92

VILLANUEVA
DE LA CAÑADA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 1
91 815 69 13

AYUNTAMIENTO
BIBLIOTECA
CENTRO DE SALUD
CENTRO CULTURAL
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